



Published in the Russian Federation  
Oriental Studies (Previous Name: Bulletin of the Kalmyk Institute  
for Humanities of the Russian Academy of Sciences)  
Has been issued as a journal since 2008  
ISSN: 2619-0990; E-ISSN: 2619-1008  
Vol. 15, Is. 4, pp. 708–730, 2022  
Journal homepage: <https://kigiran.elpub.ru>



УДК / UDC 94

DOI: 10.22162/2619-0990-2022-62-4-708-730

## Немцы Калмыкии: вехи истории — вехи судьбы

Райма Григорьевна Саряева<sup>1</sup>

<sup>1</sup> Калмыцкий научный центр РАН (д. 8, ул. им. И. К. Илишкина, 358000 Элиста, Российская Федерация)

младший научный сотрудник

 0000-0003-2358-3539. E-mail: [raima\\_s@mail.ru](mailto:raima_s@mail.ru)

© КалмНЦ РАН, 2022

© Саряева Р. Г., 2022

**Аннотация.** *Введение.* 260-летняя история российских немцев по-прежнему привлекает исследователей. Немцы Калмыкии, их история, быт и культура до сих пор остаются малоизученными. *Цель работы* — раскрыть историю появления и закрепления немцев в Калмыкии, дать обзор основных этапов исторического развития данной этнической группы в республике через анализ имеющихся о ней источников. Для достижения цели были поставлены задачи: рассмотреть причины поселения немцев в России, дать их комплексную характеристику, раскрыть причины депортации немцев и проблемы их реабилитации и эмиграции. *Материалами* для исследования послужили архивные источники, опубликованные работы по истории немцев России, материалы периодической печати и полевой материал автора. *Результаты.* На основе анализа источников показана история немцев Калмыкии, начиная со времени их поселения в кочевьях Большедербетовского улуса и заканчивая современным периодом. В перестроечное время большая часть «калмыцких» немцев мигрировала в Германию. Наряду с утратой языка, причинами массовой миграции немцев из России, в том числе и из Калмыкии, являются и экономические условия.

**Ключевые слова:** немцы Калмыкии, немцы-колонисты, немцы Поволжья, депортация, искажение, замалчивание, эмиграция, реабилитация

**Благодарность.** Исследование проведено в рамках государственной субсидии — проект «Юго-восточный пояс России: исследование политической и культурной истории социальных общностей и групп» (номер госрегистрации: 122022700134-6).

**Для цитирования:** Саряева Р. Г. Немцы Калмыкии: вехи истории — вехи судьбы // Oriental Studies. 2022. Т. 15. № 4. С. 708–730. DOI: 10.22162/2619-0990-2022-62-4-708-730

## Russia Germans in Kalmykia: Milestones of History — Milestones of Fate

Rayma G. Saryayeva<sup>1</sup>

<sup>1</sup> Kalmyk Scientific Center of the RAS (8, Ilishkin St., 358000 Elista, Russian Federation)

Junior Research Associate

 0000-0003-2358-3539. E-mail: raima\_s@mail.ru

© KalmSC RAS, 2022

© Saryaeva R. G., 2022

**Abstract.** *Introduction.* The 260-year history of Russia Germans is still of interest to researchers. The Germans of Kalmykia, their history, life and culture remain somewhat understudied. *Goals.* The work aims at revealing circumstances to have surrounded the arrival and strengthening of Germans in Kalmykia, analyzes available sources for an overview of historical milestones experienced by the ethnic group in the Republic. To facilitate this, the paper shall consider reasons of the German immigration to Russia, provide a comprehensive description of the latter, reveal causes of the subsequent deportation and problems of rehabilitation and emigration. *Materials.* The study investigates archival sources, publications dealing with the history of Russia Germans, periodicals and author's field data. *Results.* The analysis of sources yields a history of Kalmykia Germans from their arrival in nomadic territories of Bolshederbetovsky Ulus to the modern era. The perestroika witnessed mass migrations of Kalmykia Germans back to Germany to have resulted from the loss of mother tongue, and harsh economic conditions.

**Keywords:** Germans of Kalmykia, German colonists, Volga Germans, deportation, distortion, veil of silence, emigration, rehabilitation

**Acknowledgments.** The reported study was funded by government subsidy, project no. 122022700134-6 'The Southeastern Belt of Russia: Exploring Political and Cultural History of Social Communities and Groups'.

**For citation:** Saryaeva R. G. Russia Germans in Kalmykia: Milestones of History — Milestones of Fate. *Oriental Studies*. 2022; 15(4): 708–730. (In Russ.). DOI: 10.22162/2619-0990-2022-62-4-708-730



## Введение

Парадоксальное наименование целого народа — «российские немцы» или «немцы России» — вобрало в себя и отражает историческую связь между двумя странами, являющимися для немцев родинами. Кто они, российские немцы, как оказались в Калмыкии, как сложилась их жизнь в степной, азиатской республике?

Немцы расселялись в России с XVIII в. (хотя первые упоминания о них, согласно фундаментальной энциклопедии «Немцы России» [Немцы России 1999: 10], относятся к IX в.), но публикаций по их истории было немного вплоть до начала 1990-х гг.

В 1918 г. в Советской России была создана Автономная Социалистическая Советская Республика немцев Поволжья (далее — АССР НП), но во время Великой Отечественной войны немцев депортировали. В советской историографии практически не было публикаций, посвященных этой этнической группе.

Перестройка в СССР и демократизация общества способствовали открытию ранее «закрытых» тем.

В 1988 г. в СССР появились первые сообщения о судьбе «наказанных» народов, в том числе и немцев, — сначала в прессе, в центральной и региональной [Ауман, Чернышев 1988: 6; Вормсбехер 1988; Лапин, Франк 1988; Григорьева 1988].

19 октября 1988 г. провозглашению автономии немцев Поволжья исполнилось 70 лет. К данному, почти незамеченному, юбилею, а также в связи с увеличившейся эмиграцией российских немцев в Германию и появились упомянутые публикации, в которых впервые были изложены сведения о народе, его истории.

15–16 ноября 1989 г. в г. Москве прошла Всесоюзная научно-практическая конференция «Советские немцы: история и современность». Это был первый всесоюзный форум по данной теме. Еще ранее, 11 мая 1988 г., состоялась республиканская науч-

но-практическая конференция в Алма-Ате (Казахстан)<sup>1</sup>, что было вполне логично, ведь большинство немцев во время депортации были поселены в Казахстане.

Начавшееся в 1988 г. рассекречивание спецхранов<sup>2</sup> библиотек, а год спустя и многих архивных фондов позволило ученым начать разработку запретной доселе темы [Рейфман 2007].

Уже в начале 1990-х гг. появились работы [Бугай 1991а; Малиновский 1991; Бугай 1992; Герман 1992; и др.], посвященные истории немецкой автономии и советских немцев.

Публикации же об истории российских немцев более раннего периода выходили и до 1930-х гг. [Клаус 1869; Зиннер 1925; Schiller 1927; и др.].

Четырехтомник «Das Autorenlexikon der Russlanddeutschen» называет более 3 000 авторов, оставивших свои труды о немцах России, — не только историков, но и писателей, журналистов и др. [Mater 2009]<sup>3</sup>. С 1990 по 2006 г. написаны и изданы около 1 000 статей и монографий по истории, культуре немцев разных регионов России. Однако данные работы известны прежде всего в тех регионах, в которых они издавались, и они не смогли сыграть той просветительской роли, которую могли бы выполнить [Айсфельд 2006].

Необходимо также отметить труды саратовских ученых [Герман 2007; Герман,

Плеве 2002; Арндт 1998; Арндт 2000; Герман, Иларионова, Плеве 2005; Лиценбергер 2007] и других, воссоздавших и воссоздающих историю немцев России. При Саратовском университете действует Центр изучения истории и культуры немцев России<sup>4</sup>.

И в Германии изучают историю соотечественников на востоке [Stumpp 1981; Fleischhauer 1986; Eisfeld 1999; Eisfeld 2003; Klötzel 1999; Schippan, Striegnitz 1992; Айсфельд 2008; Айсфельд 2010; и др.].

Немало интересных публикаций по истории немецких колоний в России размещено в уникальных электронных библиотеках информационного портала российских немцев «Rusdeutsch» и неофициального сайта поволжских немцев «История немцев Поволжья»<sup>5</sup>.

Отмечая важность и ценность этих научных трудов, а также появление в последнее время новых интересных исследований [Вайман, Черных 2015; Райт 2015; Труд на концессионных 2015; Айсфельд и др. 2017; История немцев 2020; Шепталин 2020; Айсфельд и др. 2021; Российские немцы 2021; и др.], оговорим, что большая часть их посвящена истории немцев в рамках АССР немцев Поволжья или же общей истории немцев в России. Надо учитывать, что основными местами расселения немцев в России являлись не только Поволжье, но и территория современной Украины, Закавказье, северное Причерноморье, Закавказье, а с конца XIX в. — Сибирь и Северный Кавказ.

Поэтому, естественно, немало работ имеет региональный характер: они посвящены истории немцев Кавказа и Закавказья, Алтая и Сибири, Оренбуржья и Санкт-Петербурга, Казахстана и Азербайджана, Украины и Урала [Малиновский 1995; Немцы Бурятии 1995; Зейналова 2002; Немецкое население 2002; Вибе 2007; Черказыно-

<sup>1</sup> См. также обзор Т. Черновой [Чернова 1999: 261–278].

<sup>2</sup> Спецхран (отдел специального хранения) — в СССР специальный отдел в библиотеках, доступ к которому был ограничен. В нем находились издания, ознакомление с которыми широкой публики считалось нежелательным по идеологическим соображениям, а также отнесенные по различным соображениям к категории «Для служебного пользования» или «Секретно». С марта 1987 г. в связи с общими процессами демократизации в обществе и установкой на «гласность» началось возвращение книг из спецхранов в открытые фонды. К концу 1988 г. в открытые фонды было переведено 7 930 изданий. К 1988 г. спецхран библиотеки им. Ленина насчитывал более 300 тысяч названий книг, более 560 тысяч журналов, не менее миллиона газет [Джимбинов 1990: 242–253].

<sup>3</sup> См. сайт автора: [www.edarmer.de](http://www.edarmer.de). На сайте книга появилась несколькими годами ранее, чем была издана в бумажном варианте.

<sup>4</sup> Центр изучения истории и культуры немцев России [электронный ресурс] // Саратовский НИГУ им. Н. Г. Чернышевского. 2003. URL: <https://www.sgu.ru/structure/imimo/cultural> (дата обращения: 05.01.2022).

<sup>5</sup> Электронная библиотека (Литература, история и культура немцев России, более 17 тыс. книг, статей, номеров газет и журналов) [электронный ресурс] // Информационный портал российских немцев RusDeutsch. 2003. URL: <https://bibliothek.rusdeutsch.ru/> (дата обращения: 05.01.2022).

ва 2011; Саряева 2015; Киссер 2019; Шлегель 2022].

История немцев в каждом регионе имела свои особенности, что стремятся отразить авторы. И можно только приветствовать появление трудов данной тематики исследователей России и стран СНГ [Акиева 1995; Плохотнюк 1998; Плохотнюк 2001; Джафарли 2001; Чернова 2004; Из истории 2000; Черказынова 2021; Чернова-Дёке 2022; и др.]<sup>1</sup>.

В последние годы опубликованы фундаментальные труды: дополненное издание «История немцев России» и коллективная монография «Российские немцы» из серии Института этнологии и антропологии РАН «Народы и культуры» [История немцев 2020; Российские немцы 2021].

В Калмыкии изучением немецких поселений занимался И. В. Борисенко [Борисенко 1991; Борисенко 1998]. Одна из статей является докладом И. В. Борисенко на республиканской научно-практической конференции «Немцы и калмыки: взаимодействие культур и общность исторических судеб», состоявшейся в апреле 1998 г. в Элисте [Борисенко 1998]. Материалы этой конференции, к сожалению, так и не были изданы отдельной книгой. Спустя 12 лет в Элисте в рамках Дней Германии в Калмыкии состоялась международная научно-практическая конференция «Немецкий акцент: Германия в истории, науке и культуре Калмыкии», материалы которой были опубликованы [Немецкий акцент 2010]. Данный симпозиум показал, что немецкая тематика, несомненно, присутствует в исследованиях калмыцких историков, этнографов и лингвистов, но она больше касается немецко-калмыцких исторических связей или «немецкого» влияния на топонимику Калмыкии. Кроме того, еще Я. Дитц, а также современные исследователи указы-

вали на тесные торговые и другие отношения между калмыками и колонией Сарепта, основанной братством Гернгутеров на Волге [Дитц 2000: 451–452; Мургаев 1997: 117; Очир-Горяев 2001: 281–284]. В калмыковедческой литературе отмечается, что первыми исследователями, изучавшими язык, быт, культуру калмыков, флору и фауну калмыцкой степи, были выдающиеся российские ученые немецкого происхождения: Гмелин-старший и его племянник С. Гмелин, П. С. Паллас, К. Бэр, Я. Шмидт и др. (см. также: [Fleischhauer 1986: 92–93; Борисенко 1977а; Борисенко 1977б; Алексеева 1983]).

Трагедия немцев Калмыкии освещается уже с 1988 г.: сначала в прессе [Григорьева 1988: 2], а с 1991 г. — в научных публикациях [Бугай 1991а; Бугай 1991б; Убушаев 1992; Убушаев 2001; Saryeva 2009; Очирова, Белоусов 2011; Оконова 2013; Саряева 2013; Оконова, Лиджиева 2014].

Словом, все указанные выше факторы во многом определяют характер и актуальность исследований «немецкой» темы в Калмыкии. И, несмотря на огромное количество литературы о российских немцах XVIII–XXI вв., некоторые аспекты их истории, особенно в Калмыкии, до сих пор остаются неисследованными. Поэтому «историю немцев Поволжья, да и всей России, надо изучать, делать ее достоянием широких масс» [Герман 2007: 11].

Цель данной работы — раскрыть историю появления и закрепления немцев в Калмыкии, дать обзор основных этапов становления и развития данной этнической группы в республике через анализ имеющихся о ней источников.

### Немцы Калмыкии: вехи истории

Понятие «российские немцы» — это не только указание на происхождение этнической группы. Л. Клётцель подчеркивает: «Как подтверждают многочисленные исследования, эта географо-этническая формула выражает двойное определение, двойную идентичность данной народности. С одной стороны, российские немцы понимались как граждане Российской империи, с другой — они одновременно чувствовали себя связанными как единое целое в языковом и культурном отношении с немецким народом» [Klötzel 1999: 15].

<sup>1</sup> См. также новые работы: Электронная библиотека (Литература, история и культура немцев России, более 17 тыс. книг, статей, номеров газет и журналов) [электронный ресурс] // Информационный портал российских немцев RusDeutsch. 2003. URL: <https://bibliothek.rusdeutsch.ru/>; Національна бібліотека України імені В. І. Вернадського. Поиск в системе «Ирбис». URL: [http://www.irbis-nbuv.gov.ua/cgi-bin/irbis\\_nbuv/cgiirbis\\_64.exe](http://www.irbis-nbuv.gov.ua/cgi-bin/irbis_nbuv/cgiirbis_64.exe) (дата обращения: 05.01.2022).

### *Появление немцев в России: от манифестов до колоний и диаспор*

Считается, что немцы в России как общность стали организовываться после манифестов Екатерины II (от 4.12.1762 г. и 22.07.1763 г.) [Немцы-колонисты 2004: 10–11, 19–28]. Однако, как отмечают исследователи [Вашкау 1994: 5; Герман, Плеве 2002: 4; Schippan, Striegnitz 1992: 8], а также фундаментальная энциклопедия «Немцы России» [Немцы России 1999: 10], первые немцы появились на Руси еще в IX в.

Немецкие исследователи М. Шиппан и С. Штригниц сообщают, что «во времена правления Ивана Грозного IV появились в предместье Москвы иностранные поселения, которые обозначались как „немецкие слободы“. А словом „немец“ русские в то время называли большинство выходцев из Западной Европы, которые были и других национальностей. Тем не менее, в этих поселениях — слободах — доминировал немецкий язык»<sup>1</sup> [Schippan, Striegnitz 1992: 8].

При Петре I приток специалистов из Германии увеличился: немцы привлекались на службу в армию, на флот и занимались большей частью мануфактурой.

Организовать земледельческие колонии решено было еще в царствование Елизаветы и осуществлено Екатериной Второй. В начале царствования последней в Среднем и Нижнем Поволжье начались восстания и бунты крепостных крестьян, против которых были приняты крутые меры, и волнения улеглись [Дитц 2000: 23]. Как показали, однако, последующие события, нелегко было умиротворить Поволжье с его беспокойным населением. Императрица понимала всю опасность положения этого края: спустя пять месяцев после восхождения на российский престол она «решилась заселить его спокойными и надежными колонизаторами» [Дитц 2000: 23].

Манифест от 4 декабря 1762 г., ставший одним из первых указов Екатерины II, послужил лишь сигналом для начала исторического переселения немцев в Россию [Герман, Плеве 2002: 12]. Ожидаемого успеха манифест не принес: в нем не было гарантий от государства. Поэтому в июле 1763 г. опубликованы «Манифест о даруемых иностранным переселенцам преимуществах и приви-

легиях» и «Указ об учреждении Канцелярии опекунов иностранных переселенцев». Эти документы стали основой для расширения и движения колонизации (до реформы 1871 г.). Следующим «вызывным» манифестом Екатерина II обещала личную свободу каждому и «всякое вспоможение и удовольствие» [Дитц 2000: 36].

Путь из Германии был труден, многие мигранты, как отмечают исследователи, не смогли добраться до цели: из Германии на Волгу вышло 27 тысяч человек, после водворения в колониях к 1 января 1769 г. оказалось 23 246 душ [Дитц 1997: 61].

В конце XIX в. в России существовало свыше 2 тысяч немецких поселений. Немцы составляли, по данным энциклопедии «Немцы России», 1,42 % от всего населения империи и являлись восьмой по численности национальностью в стране [Немцы России 1999: 10].

А. А. Дульзон считает, что «на левобережье Волги немцы были дорусским населением Поволжья. Территория, которую они занимали, вероятно, считали своей кочевые племена калмыков и киргиз-кайсаков» [Дульзон 2012].

На основании Брест-Литовского договора российские немцы получили право вернуться на «старую» родину, в Германию. Германское правительство склонно было рассматривать всех колонистов как реэмигрантов и готово было взять их под свое покровительство. Чтобы не допустить этого, советскому правительству необходимо было срочно установить свою власть в немецких колониях. Поэтому в Саратов были командированы коммунисты — бывший немецкий военнопленный Э. Рейтер<sup>2</sup> и австрийский военнопленный К. Петин для организации немецкой автономии на советских началах [Усанова 1993: 40]<sup>3</sup>. И. Фляйшхауэр назвала Эрнста Рейтера и Карла Петина военнопленными немецкими социал-демократами [Fleischhauer 1986: 591].

<sup>2</sup> Эрнст Рудольф Иоганнес Рейтер (Ройтер) немецкий социал-демократ, нарком и председатель Поволжского комиссариата по немецким делам в АССР немцев Поволжья в 1918 г., в 1948–1953 гг. — правящий бургомистр Берлина. Во время Первой мировой войны попал в плен, примкнул к большевикам.

<sup>3</sup> См. также: [Корн 2008].

<sup>1</sup> Здесь и далее перевод немецких источников автора. — Р. С.

30 апреля 1918 г. Э. Рейтер и К. Петин создали в Саратове Поволжский Комиссариат по немецким делам. 19 октября 1918 г. декретом была образована автономная область (Трудовая коммуна) немцев Поволжья (АО НП), в феврале 1924 г. преобразованная в АССР немцев Поволжья.

Таким образом, немецкая автономия образовалась распоряжением сверху и при активной поддержке советского правительства, а также под давлением большевистской агитации Поволжского комиссариата [Усанова 1993: 41; Вашкау 1994: 27]. Поскольку целью образования республики было установление советской власти в немецких колониях, то самоуправлению отводилась второстепенная роль.

Также были созданы немецкие национальные районы в РСФСР (в Алтайском и Красноярском краях, Оренбургской и Крымской АССР) и Украинской ССР — в Днепропетровской, Николаевской и Одесской областях. Это в известной мере создавало возможности для развития немецкого национального компонента в России и других союзных республик. Однако этот процесс натолкнулся на жесткое сопротивление авторитарной системы [Немцы России 1999: 11].

#### ***Калмыкия — новая родина немцев***

Согласно переписи 1989 г., в Калмыцкой АССР проживало 5 586 немцев, всего в СССР — 2 038 603 [ВПН 1989]. Согласно переписи 2002 г. в республике осталось 1 643 немца, в России — 597 212.

Датой поселения немцев в Калмыкии можно назвать май 1870 г. [Лауденшлегер 1990: 2], когда немецкие колонисты из Бессарабии и с Черниговщины по приглашению ставропольского губернского начальства появились на территории Большедербетовского улуса (ныне Яшалтинского района Калмыкии). Переселенцам предлагались земли на 1 тысячу семей в кочевьях большедербетовских калмыков, находившихся с 1860 г. в подчинении ставропольской администрации [Лауденшлегер 1990: 2].

Устройство новых поселенцев в кочевьях Большедербетовского улуса связано, по мнению С. С. Белоусова, с деятельностью в ставропольских кругах лютеранского пастора Трейфельдта, оказывавшего помощь своим единоверцам-переселенцам [Белоусов 2010: 53].

В течение полутора месяцев на правом берегу речки Хагин-Сала была произведена разметка и планировка будущего села<sup>1</sup>. Основание села датируется разными годами. «Село было образовано в Медвеженском уезде Ставропольской губернии в 1878–1879 гг. при разделении села Хагинского на две части — немецкую и эстонскую. Земля была отмежевана из земель калмыцкого Генденова рода Большедербетовского улуса. В печатных источниках датой образования села считается 1879 г.» [Административно-территориальное устройство 2008: 144].

И. Лауденшлегер приводит цитаты из дневника первого учителя, приехавшего в калмыцкие степи из Польши, — Савицкого, которого, замечает автор, «в народе называли Гансом». Учитель Савицкий вел дневник, начиная с середины 1870 г. и до конца 1880-х гг., в котором писал: «Немцы-переселенцы в основном были очень бедны, плохо одеты... На новом месте после резкого изменения условий жизни и перемены климата началась малярия, которая унесла много жизней. Народ был обречен, все, к чему он стремился, — иметь свою землю — он получил. Но землю надо обработать — вспахать, засеять — только потом ожидать урожая, как спасения. Спасла этих людей доброта русских, живших по соседству. Они оказали бескорыстную помощь... Калмыки

<sup>1</sup> Кроненталь/Kronental (Немецко-Хагинское; также Хагинское Немецкое, Дейч-Хагинск, Хагинская), до 1917 г. — Ставропольская губерния, Медвеженский уезд, Немецко-Хагинская (Хагинско-Немецкая, Хагинская)/Новогорлыкская волость; в советский период — Воронцово-Николаевский (Сальский) р-н, с 1924 г. — Калмыцкая АССР, Яшалтинский/Западный/Больше-Дербетовский улус (в настоящее время — с. Ульяновское, Республика Калмыкия, Яшалтинский р-н). Лютеранско-баптистское село на собственной земле, основано в 1878 г. В 150 км к западу от Элисты. Основатели из Бессарабии и беловежских колоний. Лютеранский приход Ставрополь. Земли 4 708 дес. (1915). Мельница. Колхозы им. Р. Люксембург, им. К. Маркса, им. Молотова. Сельсовет (1936). Жители депортированы в Северо-Казахстанскую область 07.11.1941. Жителей: в 1880 г. — 432, в 1897 г. — 1 558/1 504 нем., в 1909 г. — 2 768, в 1916 г. — 1 962, в 1920 г. — 2 387, в 1925 г. — 1 876, в 1936 г. — 1 677 [Немцы России 2006: 245].

пригоняли к немецким поселениям в дар по полтора-два десятка овец и крупный рогатый скот» [Лауденшлегер 1990: 2].

И. В. Борисенко дополнил сведения И. Лауденшлегера новыми данными. Так, он цитирует описание села Немецко-Хагинского (Нем-Хагинка) из книги инспектора народных училищ А. Твалчрелидзе «Ставропольская губерния в статистическом, географическом, историческом и сельскохозяйственном отношении» (1897 г.): «Село лежит в открытой местности среди калмыцких степей при речке Хагин-Сала и балке Овсауль-Кюль... История основания села положена немцами, переселившимися сюда из Бессарабской и Черниговской губерний...» [Борисенко 1991: 2].

В 1893 г. Нем-Хагинка становится волостным центром. По другим данным, Немецко-Хагинская волость с включением в ее

состав села Эсто-Хагинское была образована немного раньше, в январе 1881 г. [Административно-территориальное устройство 2008: 144]. В Нем-Хагинке уже имелось около 200 дворов. В ней числилось 1 179 коренных и 23 иногородних жителя. В селе была построена школа, имелись 4 торговые лавки, работало 6 мельниц. К 1913 г. Нем-Хагинка выросла, жизнь в селе постепенно налаживалась. Здесь уже функционировали паровая мельница и кирпично-черепичный завод, проложена железная дорога Царицын – Воронцовка – Ростов-на-Дону [Лауденшлегер 1990: 2; Борисенко 1991: 2].

Позже вокруг Нем-Хагинки образовались новые поселения: Розенталь, Фриден-таль, Шин-Фельд, Шин-Брук, Рейн-Фельд, Ней-Фельд и др. [Борисенко 2001: 141–144].

По переписи 1926 г. в Калмыкии проживало 2 603 немца [ВПН 1926].

| Нацио-<br>нальность | Численность   |         |             |                     |         |             |                    |         |             |
|---------------------|---------------|---------|-------------|---------------------|---------|-------------|--------------------|---------|-------------|
|                     | Все население |         |             | Городские поселения |         |             | Сельское население |         |             |
|                     | Мужчины       | Женщины | Оба<br>пола | Муж-<br>чины        | Женщины | Оба<br>пола | Муж-<br>чины       | Женщины | Оба<br>пола |
| Немцы               | 1 299         | 1 304   | 603         | 0                   | 0       | 0           | 1 299              | 1 304   | 2 603       |

Источник: [ВПН 1926]

Постановлениями президиума ВЦИК от 18 февраля 1924 г. и 8 декабря 1924 г. бывшие волости Ставропольской губернии Яшалтинская, Эсто- и Немецко-Хагинские были включены в состав Калмыцкой автономной области. Решением Большедербетовского уисполкома от 17 января 1925 г. был осуществлен прием Немецко-Хагинской колонии в состав Калмыцкой области и утвержден Акт приемочной комиссии. В селе Нем-Хагин было 479 дворов. В «Списке населенных пунктов Большедербетовского улуса в 1929 году» в селе Нем-Хагинка числилось 352 двора, жителей — 1 697 чел. [Административно-территориальное 2019: 741].

К 1939 г. количество немцев в КалмАССР выросло почти в 2 раза. Согласно данным Н. Ф. Бугая, в республике проживало 4 140 немцев [Бугай 1991а: 172]. По переписи населения — на 10 человек больше [ВПН 1939].

В 1938 г. и в 1939 г. были приняты постановления о ликвидации национальных, а также и немецких, районов и сельсоветов.

Национальные школы и вузы с преподаванием на родном языке, издательства, журналы и газеты на родных языках, в том числе немецком, подлежали закрытию [Постановление Оргбюро 1938а: 341; Постановление Оргбюро 1938б: 342–343; Постановление Оргбюро 1938в: 395–396; Постановление Политбюро 1939: 451–460].

#### *Насильственное выселение немцев*

Единственным немецким административно-территориальным образованием на территории СССР оставалась АССР немцев Поволжья. Тем не менее постановлением Совнаркома и ЦК ВКП(б) от 26.08.1941 г. «О переселении немцев из республики Немцев Поволжья, Саратовской и Сталинградской областей» началась ликвидация республики [Eisfeld 1999: 121]. Документ указывал переселить немцев численностью 479 841 человек в Сибирь и Казахскую ССР (перечислялись четыре сибирских края и области и шесть областей Казахстана) [Герман, Иларионова, Плевне 2005: 257].

Указы Президиума Верховного Совета от 28 августа<sup>1</sup> и 7 сентября 1941 г.<sup>2</sup> закрепили абсурдное постановление. Поводом для депортации немцев стали «достоверные данные» о том, что будто «среди немецкого населения... имеются тысячи и десятки тысяч диверсантов и шпионов, которые по сигналу, данному из Германии, должны произвести взрывы в районах, населенных немцами Поволжья...» [Герман, Иларионова, Плеве 2005: 257–258].

Согласно этому указу, немцев выслали на спецпоселение в Алтайский край, Новосибирскую и Омскую области, в Казахстан. Территория упраздненной автономии, согласно указу от 07.09.1941, была включена в состав Саратовской и Сталинградской областей.

Известно, с началом Второй мировой войны начатые еще в 1920-е гг. репрессии против народов были продолжены. П. М. Полян выявил 53 депортационные кампании и 130 операций против народов и этнических групп в СССР [Полян 2003].

Депортации народов, пишет Н. Ф. Бугай, «объяснялись» и «неблагонадежностью», и «превентивностью мер», и «участием в бандформированиях» [Бугай 2004], что было надуманно.

Причиной насильственного выселения немцев Н. Э. Вашкау называет желание руководства страны оправдать промахи и поражение в июне–июле 1941 г. тем, что «внутренние враги» и диверсанты из числа советских немцев помогают фашистам [Вашкау 1994: 54].

После указа о переселении немцев от 28 августа 1941 г. по всей стране начались антинемецкие репрессии. Уже 29 августа подверглись депортации немцы и финны из

Ленинградской области в восточные районы страны. В сентябре–октябре 1941 г. Госкомитет обороны СССР принял несколько актов о высылке немцев из других регионов страны... Их депортация из Москвы, Московской и Ростовской областей совпала с подобной акцией из Поволжья — 10–20 сентября 1941 г. Руководил операциями по выселению НКВД СССР [Полян 2001: 111–112; Убушаев 2001: 174].

В ноябре 1941 г. опубликованы еще два распоряжения Совнаркома: о переселении немцев из Калмыцкой АССР (2 ноября 1941 г.) и Куйбышевской области (21.11.1941) в Казахстан [Полян 2001: 113].

Депортация немцев из Калмыцкой АССР проводилась в соответствии с приказом наркома Л. П. Берия от 3 ноября 1941 г. [Архив ИЦ МВД РК. Ф. 9. Оп. 1. Д. 44. Л. 120], последовавшим после распоряжения СНК.

По сведениям НКВД КалмАССР, 5 965 немцев было выселено с 3 ноября по 6 декабря 1941 г. [Архив ИЦ МВД РК. Ф. 9. Оп. 1. Д. 44]. Есть и другая цифра: ученые приводят данные НКВД СССР, согласно которым в Калмыкии на тот момент было учтено 5 706 немцев. По сведениям НКВД, которые приводят исследователи, из Калмыкии было отправлено три эшелона в количестве 5 525 человек [Герман, Иларионова, Плеве 2005: 270].

Н. Ф. Бугай в своей книге «Операция «Улусы» со ссылкой на А. Н. Кичихина отмечает: «Около 6 000 граждан немецкой национальности, а среди них преимущественно старики и дети, были депортированы в восточные районы с территории Калмыцкой АССР, из которой два года спустя будет переселен весь калмыцкий народ. Всего в 1941–1942 годах было переселено 1 209 430 немцев» [Бугай 1991б: 15].

Данные по улусам республики, согласно сведениям НКВД Калмыцкой АССР, выглядят так: из Яшалтинского улуса выселено 4 011 немцев, из Западного — 1 687, из Сарпинского — 18, из Кетченеровского — 3, из Черноземельского — 14, из Улан-Хольского — 7, из Лаганского — 15, из Троицкого — 14, из Приволжского — 30, из Долбанского — 30, из Приютинского<sup>3</sup> — 20, из Малодербетовского — 11, из Юстинского —

<sup>1</sup> Текст указа опубликован 30 августа 1941 г. в газете «Nachrichten», печатном органе АССР немцев Поволжья. В книге А. Айсфельда дана копия первой страницы газеты: [Eisfeld 1999: 122]; текст указа см. также на русском языке у [Герман, Иларионова, Плеве 2005: 257–258].

<sup>2</sup> Указ ПВС СССР об административном устройстве территории бывшей Республики немцев Поволжья. 7 сентября 1941 г. ГА РФ. Ф. Р-7523. Оп. 12. Д. 84. Л. 3 [электронный ресурс] // Библиотека новейшей литературы по истории и культуре российских немцев. Документы после 1917 г. URL: <https://wolgadeutsche.net/library/item/595> (дата обращения: 06.01.2022).

<sup>3</sup> Ныне Приютненский район Калмыкии.

26, из Элисты — 79. Всего — 5 965 [Архив ИЦ МВД РК. Ф. 9. Оп. 1. Д. 44. Л. 211–212; Докладная записка 1941].

Обязанность руководить операцией была вменена Наркому внутренних дел Калмыцкой АССР, капитану госбезопасности Г. Я. Гончарову<sup>1</sup> [Убушаев 2001: 174].

Надо отметить, что вследствие ссылки калмыков, а также войны многие архивные документы по Калмыкии утеряны. Тем не менее сохранились документы по депортации калмыцких немцев. Это две большие папки — фонд 9, опись 1, архивные номера 43 и 44. На папках с бесценными документами указано, что до 2004 г. по учетам КГБ эти документы значились под следующими номерами: фонд 11-В, опись 62 [Архив ИЦ МВД РК. Ф. 9. Оп. 1. Д. 43, 44].

Среди этих документов имеется справка о количестве коммунистов и комсомольцев среди «калмыцких» немцев. Справка составлена 9 сентября 1941 г. старшим оперуполномоченным Контрразведывательного отдела НКВД, лейтенантом госбезопасности С. Ильиным. Он сообщал, что, по данным Калмыцкого обкома ВКП(б) от 1 сентября 1941 г., в Калмыкии насчитывалось 25 немцев-коммунистов, 23 кандидата в члены ВКП(б) и, по данным от 1 июля 1941 г., 148 комсомольцев [Архив ИЦ МВД РК. Ф. 9. Оп. 1. Д. 43. Л. 6].

Там же имеется справка о национальном составе населения Калмыцкой АССР. Дата не указана, но, по словам сотрудников архива ИЦ МВД Республики Калмыкия, данный документ относится к 1941 г. В справке написано, что калмыков в республике насчитывалось 107 315, немцев — гораздо меньше, чем указано в сведениях, составленных 6 декабря 1941 г. лейтенантом госбезопасности, — всего 4 150 человек, что совпадает с данными переписи населения 1939 г. Из них к городскому населению отнесен 201 человек, в сельской местности проживало 3 949 немцев.

Большая часть «калмыцких» немцев проживала в Западном и Яшалтинском улусах (это современные Городовиковский и Яшалтинский районы Калмыкии), граничащих с Ростовской областью и Ставропольским краем. По данной справке, в Яшал-

тинском улусе проживало 2 979 немцев, в Западном улусе — 971. Хотя по сведениям, составленным лейтенантом госбезопасности Калмыцкой АССР, в этих улусах проживало 4 011 и 1 687 соответственно [Архив ИЦ МВД РК. Ф. 9. Оп. 1. Д. 44. Л. 11–24].

Вследствие несвоевременной подачи железнодорожных вагонов осуществление операции затянулось и вместо 10 ноября завершилось 6 декабря 1941 г. [Убушаев 2001: 174; Докладная записка 1941].

Перед началом спецоперации по выселению немцев из Калмыцкой АССР гужевой и автотранспорт в улусах уже был мобилизован на возведение оборонительного рубежа в Ростовской области и строительство железной дороги Астрахань–Кизляр [Оконова 2013: 55; Докладная записка 1941].

Из сводки № 9 от 12 сентября 1941 г. по Алтайскому и Красноярскому краям: «В пути следования эшелонов с немцами-переселенцами в... области Казахской ССР и Новосибирскую область (около 100 тыс. чел.): отстало от эшелонов 557 чел., бежало 8, умерло 437, родилось 143, были сняты с поезда по болезни — 77» [Так это было 1993: 146].

Вспоминает немец из Калмыкии И. Ладеншлегер: «С женщинами, стариками, детьми обращались, как со скотом... В Сальск приехали на четвертые сутки, голодные и перемерзшие. По пути конвой устроил обыск. Отбирали все, что можно. Говорили: вам это больше не понадобится. К месту назначения прибыли только в феврале следующего года. Многие погибли в пути. Те же, кто остался жив, были направлены в Трудармию» [Иващенко, Ковалев 1991: 3].

Депортации подверглись также военнослужащие немецкой национальности, те, кто воевал с фашистами. В 1942–1945 гг. были сняты с фронтов, по данным Н. Ф. Бугая, 33 516 немцев, большая часть из них отправлена в Трудармию [Бугай 1991а: 174].

Приказом ГКО СССР от 10 января 1942 г. мужчины и женщины немецкой национальности в возрасте 17–50 лет, были мобилизованы в так называемые рабочие колонны, позже получившие название «трудармии» [Бугай 1991а: 175].

При проведении депортации немцев не было определено их правовое положение и срок выселения. Это порождало массу вопросов [Вашкау 2002: 103].

<sup>1</sup> Г. Я. Гончаров — нарком внутренних дел Калмыцкой АССР.

Лишь 8 января 1945 г. опубликовано постановление «О правовом положении спецпереселенцев». Им устанавливались их обязанности и «права»: «Спецпереселенцы пользуются всеми правами граждан СССР, за исключением ограничений, предусмотренных настоящим Постановлением. Спецпереселенцы не имеют права без разрешения коменданта спецкомендатуры НКВД отлучаться за пределы района расселения, обслуживаемого данной комендатурой. Самовольная отлучка за пределы района расселения рассматривается как побег и влечет за собой ответственность в уголовном порядке» [Герман, Иларионова, Плеве 2005: 304–305].

Указ Президиума Верховного совета СССР от 26 ноября 1948 г. «Об уголовной ответственности за побег из мест обязательного и постоянного поселения лиц, выселенных в отдаленные районы Советского Союза в период Отечественной войны» отличался большей жесткостью: за побег — 20 лет каторжных работ [Указ 1948].

Война уже закончилась, народы наделись на изменения в своей судьбе. Но путь к торжеству справедливости был еще долгим.

Лишь благодаря демократическим процессам в СССР с середины 1980-х гг. была приподнята завеса молчания над большинством проблем и «белых пятен» в истории страны, в том числе и над массовыми репрессиями и депортациями целых народов. «До 1974 года немцев не принимали в вузы, на службу в вооруженные силы. В средствах массовой информации было запрещено публиковать очерки об истории и современном положении российских немцев» [Кичихин 1992: 178].

Замалчивание правдивой информации о судьбе «наказанных» народов либо фальсификация их истории вызвали искажение общественного сознания и ущемление их национального самосознания: многие годы история и судьба советских немцев были неизвестны не только другим народам, живущим рядом, но и молодому поколению самих депортированных этносов (см.: [Вашкау 1994: 3; Герман, Плеве 2002: 4]). «Мы даже не знали, что настоящее имя нашего папы — Генрих, а мы — Генриховны. Узнали об этом в начале 1990-х, когда оформляли папины документы. Отца все звали Его-ром...» [ПИМА 2021].

### *Проблемы реабилитации немцев и их эмиграция*

Спустя два года после смерти И. В. Сталина, в 1955 г., указом ПВС СССР от 13 декабря немцы были избавлены от административного надзора. Но документ уточнял, что «снятие с немцев ограничений по спецпоселению не влечет за собой возвращение им имущества, конфискованного при выселении, и что они не имеют права возвращаться в места, откуда они были выселены» [Eisfeld 1999: 135].

С начала 1991 г. появляются публикации, в которых на первый план выходят проблемы реабилитации немцев, дальнейшей судьбы этноса. Авторы ставили в них вопросы, на которые до сих пор не ответило руководство страны. К примеру, 22 февраля 1991 г., в день открытия республиканской конференции немцев, проживавших в Калмыкии, газета «Советская Калмыкия» посвятила целую полосу немцам. Одна из пяти статей носит название «Где правда?» [Лауденшлегер 1991: 3].

Автор также отметил, что немцы не получили до сих пор полного восстановления своих прав — автономного государственного образования, и настаивает на решении данного вопроса, который «нельзя откладывать дальше» [Лауденшлегер 1991: 3].

«В нашей стране, пожалуй, не найти народа, представители которого в той или иной степени не пострадали бы в годы сталинских репрессий. Но советские немцы, как и калмыки, чеченцы, крымские татары, стоят в особом ряду: они подверглись репрессиям как народ в целом. Причем до сих пор остаются народом, лишенным обретенной в советское время национальной государственности. В таких условиях трудно сохранить язык, культуру, национальные традиции» [Иващенко, Ковалев 1991: 1].

Авторы приводят мнение жителя села Ульяновка О. Миттаха: «Мы, немцы, крайне обеспокоены тем, что наши дети практически не владеют родным языком, теряют корни национальной принадлежности. А это, пожалуй, страшнее наших социальных и других лишений. Вот почему многие немцы уезжают за границу. Это своего рода реакция самосохранения...» [Иващенко, Ковалев 1991: 1].

Выступивший на упомянутой конференции председатель республиканского коми-

тета Общества «Возрождение» В. Пешков подчеркнул, что государство должно создать условия для развития немецкого языка, культуры: «Советские немцы выстрадали это право. Если правительство неспособно решить наши проблемы, то оно должно предоставить право свободного выезда за границу» [Иващенко, Ковалев 1991: 1].

На форуме звучали требования восстановить автономию немцев Поволжья в прежних границах, предлагалось издать Книгу Памяти погибших в «трудармии» и в местах депортации, поставить вопрос перед правительством СССР о компенсации материального ущерба репрессированным немцам, выдвигались и другие требования.

Причинами появления с 1987–1988 гг. публикаций о немцах и их судьбе в газетах СССР-России были как снятие запрета на данную тему, так и растущая быстрыми темпами эмиграция немцев из России в Германию.

С 1991 г. в периодической печати начинают звучать не только требования полной реабилитации народа, но и справедливая обида немцев, их упреки в адрес государства. К примеру, в упомянутых заметках с конференции даются и такие высказывания ее участников: «И как же больно читать сейчас плакаты с надписями „Нам немцев не надо!“ и тому подобные. Земля на Волге не захвачена нами. Это земля, которую обживали наши деды, прадеды. И мы имеем на нее право» [Иващенко, Ковалев 1991: 1]. Или: «Все пережил мой народ: голод и холод, несправедливость и откровенное насилие... А отзыв немцев — советских солдат и офицеров — с фронта? Разве это не унижение нашего достоинства? Многие вынуждены были воевать под вымышленными фамилиями. В селе Ульяновском, к примеру, проживает Адольф Вернер, который воевал под фамилией Науменко. А другой наш соотечественник вынужден был стать Палько вместо Паль» [Иващенко, Ковалев 1991: 3].

В интервью председателя Калмыцкого республиканского общества российских немцев «Возрождение» В. И. Пешкова, участвовавшего в Москве во II съезде немцев бывшего СССР, также звучала обида и боль российских немцев: «В целом я пришел после съезда к такому выводу: не нужны мы ни Германии, ни России. Там мы не немцы, а здесь — не русские. Никто не желает нас

понять. Если другим народам хотя бы государственность восстановили, то нам пока не светит ничего... В сталинских лагерях погибло полмиллиона немцев. Кто эти потери возместит? А моральный ущерб? Сам я немец лишь наполовину, но и то не раз доводилось слышать: „фашист!“». Сегодня, когда мы решились заговорить о своих правах, в отдельных регионах, например, в Красноярском крае, через печать, призывают к немецким погромам...» [Куменова 1992: 3].

Продолжением темы, поднятой В. И. Пешковым, о том, что российские немцы не востребованы ни в Германии, ни в России, живут на новой родине на пособия, стала публикация «Заложники двух государств» в «Известиях Калмыкии». Это интервью заместителя председателя Межгосударственного Совета немцев бывшего СССР Виктора Дизендорфа, прибывшего в Калмыкию на первую в России научную конференцию по проблемам репрессированных народов. В интервью отмечалось, что российские немцы с 1870-х гг. являются заложниками отношений между Россией и Германией. Любые повороты в политике этих государств сразу отражались на немецком народе, проживавшем на территории бывшего СССР. В этой же статье говорится и том, что российским немцам трудно прижиться в Германии [Мухтарова 1992: 3].

Обиды, тревоги и надежды — такими были чувства немцев перед эмиграцией. Один из героев статьи говорит: «Я хорошо понимаю тех немцев, которые сотнями тысяч уезжают из России в ФРГ. Не за деньгами едут... Когда ты человек второго сорта, то ничто не может удержать людей, как бы ни воспевали власти хорошую жизнь на этой земле. Ведь до 1974 года юношей немецкой национальности не принимали в вузы, не брали на службу в вооруженные силы. Мой сын Павел после средней школы хотел поступить в Ставропольское высшее летное училище. Да не тут-то было. Наложили табу — немец, мол. Каково молодому человеку в наше время такое терпеть? Не беда, скажет иной, поступит в другой институт. Он так и сделал, но почему наблюдается и сейчас ограничение прав человека немецкой национальности? Это же издевательство над нацией» [Карагаев 1992: 2].

О том, что трудолюбивый и дисциплинированный народ (именно так часто харак-

теризуются немцы Калмыкии в газетных публикациях) не востребован на новой «старой» родине — в Германии, отмечается также в статье «Неправильно мы расстаемся»: «...у них здесь специальность, работа была, в общем, это сложившиеся люди... Встретишься с ними: „Ну, что?“... Да то же, что и здесь. Никто нас там не ждет, мы там — второсортные люди» [Настаева 1993: 3].

Но в целом и здесь дается позитивная характеристика немцам: «Люди работают прекрасно, кого ни возьми — хоть телятницу, хоть скотницу, хоть директора... Немцы — люди дисциплинированные и аккуратные. Работали они хорошо, сколько пользы принесли» [Настаева 1993: 3]. В публикации о немцах говорится с теплом и болью и о том, что расставаться с ними, покидающими родину, очень трудно.

Уже в 1993 г. из Яшалтинского района Калмыкии, где компактно проживало более двух тысяч немцев, уехало более полутора тысяч человек. Лучшими, добротными домовладениями в Яшалтинском и Городовиковском районах всегда считались дома немцев, с ухоженными цветниками и садами, которые стали опустевать без хозяев.

Глава Яшалтинского района в 1993 г. И. Нахашкиев выразил обеспокоенность по поводу оттока немецкого населения, поскольку уезжают хорошие специалисты. В статье он называет причины эмиграции немцев: «При нашей бывшей власти... чувствовалась какая-то второсортность. Немцы на руководящих должностях были на вторых или даже третьих ролях. Это при нашей доблестной партии было, когда орготделы подбирали кадры по национальному признаку: ... в нашем районе первым секретарем [партии] рекомендовали русского. Или традиция была, или «сверху» такое задание спускали — не знаю. А второй — калмык, третий, если получится, мог быть и немец. А в обкоме партии ни одного немца не было. И в Президиуме тоже. Вот только год назад стали их в депутаты выдвигать. Орденами, медалями награждать — тоже со скрипом проходило... И это, конечно, было по самолюбию немцев. И не только. Это унижало людей... Особенно унижало гонение на религиозные секты, старались им всячески помешать, не давали помещения, не давали развиваться национальной культуре... Люди

даже фамилии меняли на русские, чтобы по служебной лестнице продвинуться... Все это наслаивалось. Появилась еще неуверенность в завтрашнем дне, вызванная политической, экономической нестабильностью» [Настаева 1993: 3].

О том, что многие хозяйства республики лишились квалифицированных трудовых ресурсов, отмечалось и в статье «Немцы покидают родину не от хорошей жизни» [Ивашенко 1992: 2]. К примеру, село Розенталь Городовиковского района потеряло немало трудовых династий — Вендель, Ольденбург, Шварц, Юнг, Литав, Ганский.

При этом во многих статьях подчеркивалось: если бы в России был решен вопрос с восстановлением автономии, если бы немцы чувствовали себя равными среди других народов России, то никто бы не уезжал. Однако «весь опыт исторического развития Республики немцев Поволжья показывает, что наличие национально-территориальной автономии вовсе не может быть гарантией, а следовательно, и обязательным условием подлинной реализации национальных интересов и потребностей, защиты национальных прав того или иного национального меньшинства» [Герман 2007: 464].

Поэтому попытки удержать немцев от миграции за пределы Калмыкии не увенчались успехом, считают исследователи [Очирова, Белоусов 2011: 102].

### Заключение

Немцы в России расселялись с XVIII в. Но в Калмыкии они появились во второй половине XIX в. Основными немецкими поселениями в Калмыкии были Нем-Хагинка (Кроненталь) и окрестные села. На протяжении второй половины XIX и начала XX в. немецкое население Калмыкии увеличивалось, оно отличалось от соседей и было образованным. Но в 1941 г. подверглось репрессиям, выселению. В конце 1950-х гг. немцы вернулись в Калмыкию. В перестроечное время большая часть «калмыцких» немцев мигрировала в Германию. Наряду с утратой языка, причиной массовой миграции немцев из России, в том числе и из Калмыкии, является их «неудовлетворенность социально-экономическим положением, которое особенно ухудшилось после начала в 1992 г. рыночных реформ» [Очирова, Белоусов 2011: 102].

В 1950–1980-е гг. немцы в Калмыкии входили в пятерку наиболее крупных ее этнических групп [Белоусов 2016: 35]. В Калмыкии, теряющей свое население с конца 1990-х гг., убыль его шла и за счет эмиграции немцев.

#### Полевой материал автора

ПМА 2021 — Интервью с Г. Е. Г. Запись 2021 г. (п. Комсомольский, Республика Калмыкия).

#### Источники

НА РК — Национальный архив Республики Калмыкия.  
Архив ИЦ МВД РК — Архив Информационного центра МВД Республики Калмыкия: Ф. 9. Оп. 1. Д. 43, 44 (до 2004 г. по учетам КГБ: Ф. 11-В. Оп. 62. Д. 30).

#### Литература

Административно-территориальное устройство 2008 — Административно-территориальное устройство Ставрополя с конца XVIII века по 1920 год: справочник / сост.: Г. А. Никитенко, Е. Б. Громова, М. И. Кривнева. Ставрополь: Ставрополь, 2008. 389 с.  
Административно-территориальное 2019 — Республика Калмыкия. Административно-территориальное деление. 1918–2017: справочник / сост. А. О. Тапкина и др. Элиста: КалмНЦ РАН, 2019. 908 с.  
Аккиева 1995 — Аккиева С. И. Немецкие колонисты в Кабардино-Балкарии // Российские немцы на Дону, Кавказе и Волге: мат-лы Росс.-Герм. науч. конф. (г. Анапа, 22–26 сентября 1994 г.). М.: МСНК, 1995. С. 149–156.  
Айсфельд 2006 — Айсфельд А. Российские немцы в 1996–2000 гг.: их положение и перспективы // Rundschau. 2. November. 2006. URL: <http://www.rundschau.mv.ru/eisfeld-r.htm> (дата обращения: 27.11.2008).  
Айсфельд 2008 — Айсфельд А. Исторический опыт и современные проблемы политической самоорганизации российских немцев // Немцы России: исторический опыт и современные проблемы самоорганизации / мат-лы науч. конф. (г. Москва, 29–30 октября 2007 г.). М.: МСНК-пресс, 2008. С. 68–74.  
Айсфельд 2010 — Айсфельд А. Россия и ее немцы // Немецкий акцент: Германия в истории, науке и культуре Калмыкии: мат-лы междунар. науч.-практ. конф. (г. Элиста, 30 сентября 2010 г.). Элиста: КалмГУ, 2010. С. 13–20.  
Айсфельд и др. 2021 — Депортація німців України 1941–1946 рр. Збірник документів / Депортація немцев Украины 1941–

Российские немцы имеют общую судьбу со всем остальным народом России, являются его частицей. Их история является частью истории и германской, и российской.

#### Author's Field Data

Informant 1: G. E. G. Rec. in Komsomolsky (Chernozemelsky District, Republic of Kalmykia, Russia), 2021. (In Russ.)

#### Sources

Ministry of Internal Affairs of the Republic of Kalmykia, Information Centre, Archives. Coll. 9. Cat. 1. Call nos. 43, 44 (KGB inventory data before 2004: Coll. 11-B. Cat. 62. Call no. 30). (In Russ.)  
National Archive of the Republic of Kalmykia.

1946 гг. Сборник документов / Deportation der Deutschen der Ukraine 1941–1946. Dokumentensammlung / Упорядники А. Айсфельд, О. Айсфельд; Передмова А. Кудряченка; вступ А. Кудряченка і А. Айсфельда; ДУ «Інститут всесвітньої історії НАН України». Київ: Фенікс, 2021. 280 с.  
Айсфельд и др. 2017 — История и культура немцев Казахстана = Geschichte und Kultur der Deutschen in Kasachstan / отв. ред. А. Айсфельд, научн. ред. О. Айсфельд. Гёттинген, Алматы: 2017. 524 с.  
Алексеева 1983 — Алексеева П. Калмыкия в материалах экспедиций XVIII века // Теегин герл. 1983. № 2. С. 106–110.  
Арндт 1998 — Арндт Е. А. Хозяйство и быт немцев Поволжья (XIX–XX вв.). М.: Mass media, 1998. 120 с.  
Арндт 2000 — Арндт Е. А. Национальный костюм немцев Поволжья (конец XVIII – XX в.). Пермь: ИПК «Звезда», 2000. 128 с.  
Ауман, Чернышев 1988 — Ауман В., Чернышев В. Советские немцы перед войной и сегодня // Правда. 1988. 4 ноября. С. 6.  
Белоусов 2010 — Белоусов С. С. Немецкое население Калмыкии в исследованиях калмыцких учёных Российской академии наук // Немецкий акцент: Германия в истории, науке и культуре Калмыкии: мат-лы междунар. науч.-практ. конф. (г. Элиста, 30 сентября 2010 г.). Элиста: КалмГУ, 2010. С. 52–57.  
Белоусов 2016 — Белоусов С. С. Немецкие религиозные организации Калмыцкой АССР и проблемы их регистрации органами государственной власти (вторая половина 1950-х гг. – 1980-е гг.) // Oriental Studies (Вестник Калмыцкого института гуманитар-

- ных исследований РАН). 2016. Т. 24. № 2. С. 34–41. DOI: 10.22162/2075-7794-2016-24-2-34-41
- Борисенко 1977а — *Борисенко И.* Первопроходцы // Комсомолец Калмыкии. 1977. 2 апреля. С. 4.
- Борисенко 1977б — *Борисенко И.* Первые исследователи Калмыцкой степи // Теегин герл. 1977. № 4. С. 141–147.
- Борисенко 1991 — *Борисенко Иван.* Немцы в Калмыкии // Советская Калмыкия. 1991. 22 февраля. С. 2.
- Борисенко 1998 — *Борисенко Иван.* Из истории поселений немцев в Калмыкии // Элистинские новости. 1998. 25–30 апреля. С. 5.
- Борисенко 2001 — *Борисенко И. В.* Из истории поселения немцев Калмыкии // Исторические связи калмыков Нижнего Поволжья и общины Сарепта в XVIII–XX веках. Взаимоотношения в области истории, науки, религии и культуры: мат-лы междунар. науч. конф. (г. Волгоград, 6–13 апр. 2000 г.). Волгоград: Старая Сарепта, 2001. С. 141–144.
- Борисенко, Убушиева 2000 — *Борисенко И. В., Убушиева С. И.* Очерки исторической географии Калмыкии. 1917 – начало 1990-х гг. XX в. Элиста: АПП «Джангар», 2000. 168 с.
- Бугай 1991а — *Бугай Н. Ф.* 40-е годы: «Автономия немцев Поволжья ликвидировать...» // История СССР. 1991. № 2. С. 172–180.
- Бугай 1991б — *Бугай Н. Ф.* Операция «Улусы» / науч. ред. Л. С. Бурчинова. Элиста: Респ. центр развития культуры, науки и просвещения им. Зая-Пандиты, 1991. 88 с.
- Бугай 1992 — *Бугай Н. Ф.* 40-50-е годы: последствия депортации народов // История СССР. 1992. № 1. С. 122–143.
- Бугай 2004 — *Бугай Н. Ф.* Депортация народов [электронный ресурс] // Война и общество. 1941–1945: сб. мат-лов. Кн. 2. М.: Наука, 2004. URL (ж. «Скепсис»): [http://scepsis.ru/library/id\\_1237.html](http://scepsis.ru/library/id_1237.html) (дата обращения: 15.01.2022).
- Вайман, Черных 2015 — *Вайман Д. И., Черных А. В.* Немцы Перми: история и культура. СПб.: Маматов, 2015. 64 с.
- Вашкау 1994 — *Вашкау Н. Э.* Немцы в России: История и судьба. Волгоград: ВГУ, 1994. 198 с.
- Вашкау 2002 — *Вашкау, Нина.* Без вины виноватые / Российские немцы на спецпоселении и в трудармии // Родина. 2002. № 10. С. 99–104.
- Вибе 2007 — *Вибе П. П.* Немецкие колонии в Сибири: социально-экономический аспект. Омск: ОмГПУ, 2007. 368 с.
- Вормсбехер 1988 — *Вормсбехер Г.* Немцы в СССР // Знамя. 1988. № 11. С. 193–203.
- Вормсбехер 1999 — *Вормсбехер Гуго.* Российские немцы: у последней черты? // Общественные науки и современность. 1999. № 2. С. 75–84.
- ВПН 1926 — Всесоюзная перепись населения 1926 года. Национальный состав населения по регионам РСФСР. Калмыцкая АО [электронный ресурс] // Институт демографии им. Вишневского НИУ ВШЭ. Проект «Демоскоп Weekly». URL: [http://www.demoscope.ru/weekly/ssp/rus\\_nac\\_26.php?reg=484](http://www.demoscope.ru/weekly/ssp/rus_nac_26.php?reg=484) (дата обращения: 20.01.2022).
- ВПН 1939 — Всесоюзная перепись населения 1939 года. Национальный состав населения районов, городов и крупных сел РСФСР. Калмыцкая АССР [электронный ресурс] // Институт демографии им. Вишневского НИУ ВШЭ. Проект «Демоскоп Weekly». URL: [http://www.demoscope.ru/weekly/ssp/rus\\_nac\\_39\\_ra.php?reg=2206](http://www.demoscope.ru/weekly/ssp/rus_nac_39_ra.php?reg=2206) (дата обращения: 20.01.2022).
- ВПН 1989 — Всесоюзная перепись населения 1989 года. Национальный состав населения по республикам СССР [электронный ресурс] // Институт демографии им. Вишневского НИУ ВШЭ. Проект «Демоскоп Weekly». URL: [http://www.demoscope.ru/weekly/ssp/sng\\_nac\\_89.php?reg=0](http://www.demoscope.ru/weekly/ssp/sng_nac_89.php?reg=0) (дата обращения: 20.01.2022).
- Герман 1992 — *Герман А. А.* Немецкая автономия на Волге. 1918–1941. Ч. 1. Саратов: СГУ, 1992. 192 с.
- Герман 2007 — *Герман А. А.* Немецкая автономия на Волге. 1918–1941. 2-е изд. М.: МСНК-Пресс, 2007. 576 с.
- Герман, Плеве 2002 — *Герман А. А., Плеве И. Р.* Немцы Поволжья: Краткий исторический очерк. Саратов: СГУ, 2002. 144 с.
- Герман, Иларионова, Плеве 2005 — *Герман А. А., Иларионова Т. С., Плеве И. Р.* История немцев России: Хрестоматия. Приложение к уч. пособ. М.: МСНК-пресс, 2005. 544 с.
- Григорьева 1988 — *Григорьева Райма.* «Это моя родина»: интервью с Р. Витманом // Ленинец. 1988. 27 декабря. С. 2.
- Джафарли 2001 — *Джафарли М.* Депортация немецкого населения из Южного Кавказа в 1941 г. // Немцы СССР в годы Великой Отечественной войны и в первое послевоенное десятилетие, 1941–1955 гг.: мат-лы 7-й междунар. науч. конф. (г. Москва, 19–22 октября 2000 г.). М.: Готика, С. 127–139.
- Джимбинов 1990 — *Джимбинов С.* Эпитафия спецхрану? // Новый мир. 1990. № 5. С. 242–253.

- Дитц 1997 — *Дитц Яков (Я. Е.)*. История поволжских немцев-колонистов / под ред. И. Р. Плеве. М.: Готика, 1997. 496 с.
- Дитц 2000 — *Дитц Я. Е.* История поволжских немцев-колонистов. 3-е изд. М.: Готика, 2000. 496 с.
- Докладная записка 1941 — Докладная записка наркома внутренних дел Калмыцкой АССР Г. Я. Гончарова, начальника КРО НКВД Калмыцкой АССР Короткова начальнику 2-го управления НКВД СССР П. В. Федотову об итогах переселения лиц немецкой национальности из Калмыцкой АССР. 22 декабря 1941 г. ГА РФ. Ф. Р-9479. Оп. Д. 86. Л. 43–45. Подлинник [электронный ресурс] // Сталин: время, люди, империя. Депортации народов. URL: <https://stalinism.ru/deportatsii-narodov/dokladnaya-zapiska-narkoma-vnutrennikh-del-kalmytskoj-assr-g-ya-goncharova-nachalnika-kro-nkvd-kalmytskoj-assr-korotkova-nachalniku-2-go-upravleniya-nkvd-sssr-pv-fedotovu-ob-itogakh-pereseleniya-lits-nemetskoj-natsionalnosti-iz-kalmytskoj-assr.html> (дата обращения: 20.01.2022).
- Дульзон 2012 — *Дульзон А. А.* Российские немцы: прошлое, настоящее, будущее (лекция) [электронный ресурс] // Национальный исследовательский Томский политехнический университет. Институт социально-гуманитарных технологий. 2012. URL: [https://www.tomdeutsche.ru/content/editor/Российские%20немцы\\_доклад%20Дульзона.pdf?r=1354603038](https://www.tomdeutsche.ru/content/editor/Российские%20немцы_доклад%20Дульзона.pdf?r=1354603038) (дата обращения: 06.01.2022).
- Зейналова 2002 — *Зейналова С. М.* Немецкие колонии в Азербайджане: 1919–1941 годы. Баку: Араз, 2002. 221 с.
- Зиннер 1925 — *Зиннер Петер*. Немцы Нижнего Поволжья. Исторический очерк. Саратов, 1925. 20 с.
- Иващенко, Ковалев 1991 — *Иващенко В., Ковалёв В.* У советских немцев есть будущее: считают делегаты прошедшей в Городовиковске конференции // Советская Калмыкия. 1991. 28 февраля. С. 1, 3.
- Иващенко 1992 — *Иващенко В.* Немцы покидают родину не от хорошей жизни // Известия Калмыкии, 1992. 17 ноября. С. 3.
- Из истории 2000 — Из истории немцев Казахстана (1921–1975 гг.): сб. док. / сост.: И. Н. Бухонова, Т. Б. Митропольская. 2-е изд. Алматы; М.: Готика, 2000. 376 с.
- История немцев 2020 — История немцев России = Geschichte der Deutschen in Russland: уч. пособ. / А. А. Герман, Т. С. Иларионова, И. Р. Плеве, В. В. Хасин, А. В. Лучников; Международный союз немецкой культуры. 2-е изд., испр. и доп. М.: МаВигрупп, 2020. 648 с.
- Карагаев 1992 — *Карагаев Иван*. Душа в тревогах и надеждах // Советская Калмыкия. 1992. 25 июня. С. 2.
- Киссер 2019 — *Киссер Т. С.* Немцы Урала: трансформации этнической идентичности (середина XX – начало XXI в.): дисс. ... канд. ист. наук. СПб., 2019. 345 с.
- Кичихин 1992 — *Кичихин А. Н.* Немцы в России: от добровольного переселения к насильственной депортации // Репрессированные народы: история и современность / Тезисы докл. и сообщ. Росс. науч.-практ. конф. (г. Элиста, 28–29 мая 1992 г.) / редкол.: В. Б. Убушаев (отв. ред.) и др. Элиста: КГУ, 1992. С. 176–179. (републикация: Кичихин А. Н. О немцах в России // Элистинские новости. 1992. 6 июня. С. 3).
- Клаус 1869 — *Клаус А. А.* Наши колонии. Опыты и материалы по истории и статистике иностранной колонизации в России. Вып. 1. СПб.: тип. В. В. Нусвальта, 1869. 561 с.
- Ковалев 1988 — *Ковалёв, Владимир*. Оборванные корни. О чем думают Иван Браун и другие в ожидании визы на выезд за границу. Очерк // Советская Калмыкия. 1988. 18 октября. С. 3.
- Корн 2008 — *Корн Роберт*. Решение 1918 года: Трудовая коммуна немцев Поволжья [электронный ресурс] // RD-Zeitung.eu (Russlanddeutsche Online-Zeitung). 31 октября 2008. URL: <http://rd-zeitung.eu/ru/решение-1918-года-трудовая-коммуна-немцев/> (дата обращения: 20.08.2020).
- Кригер 1997 — *Кригер Виктор*. Краткий очерк истории российских немцев: географический и демографический аспекты [электронный ресурс] // Страница др. Виктора Кригера. URL: <http://www.viktorkrieger.homepage.t-online.de/html/kratkij.html> (дата обращения: 25.12.2020).
- Куменова 1992 — *Куменова Н.* «Остаюсь в России» (интервью) // Известия Калмыкии. 1992. 2 апреля. С. 3.
- Лапин, Франк 1988 — *Лапин А., Франк А.* Русские немцы // Комсомольская правда. 1988. 28 декабря. С. 2.
- Лауденшлегер 1990 — *Лауденшлегер Иван*. Завешание первых поселенцев // Советская Калмыкия. 1990. 18 мая. С. 2.
- Лауденшлегер 1991 — *Лауденшлегер Иван*. Где правда? // Советская Калмыкия. 1991. 22 февраля. С. 3.

- Лиценбергер 2007 — *Лиценбергер О. А.* Восприятие немцев-лютеран и католиков русским обществом и Православной церковью: конфессиональный аспект // Российское государство, общество и этнические немцы: основные этапы и характер взаимоотношений (XVIII–XXI вв.): мат-лы XI междунар. науч. конф. (г. Москва, 1–3 ноября 2006 г.) / под ред. А. А. Германа. М.: МСНК-пресс, 2007. С. 9–19.
- Малиновский 1991 — *Малиновский Л.* История советских немцев в современной историографии ФРГ // Вопросы истории. 1991. № 2–3. С. 238–241.
- Малиновский 1995 — *Малиновский Л.* Немцы в России и на Алтае. Популярно-исторические очерки. Барнаул: Позитив, 1995. 182 с.
- Мургаев 1997 — *Мургаев С. М.* Фонды Национального архива Республики Калмыкия: взаимоотношения калмыков и поволжских немцев в XVIII веке // Местные архивы об истории регионов: мат-лы 8-й Всерос. заочной науч. конф. (г. Санкт-Петербург, 1 сентября 1997 г.). СПб.: Нестор-история, 1997. С. 116–118.
- Мухтарова 1992 — *Мухтарова Л.* Заложники двух государств // Известия Калмыкии. 1992. 29 мая. С. 3.
- Настаева 1993 — *Настаева Т.* Неправильно мы расстаемся // Советская Калмыкия. 1993. 12 октября. С. 3.
- Немцы Бурятии 1995 — Немцы Бурятии / сост.: Э. П. Нархинова, Е. А. Голубев. Улан-Удэ: Бурят. кн. изд-во, 1995. 98 с.
- Немцы России 1999 — Немцы России: энциклопедия. Т. 1: А–И / редкол.: В. Карев (пред.) и др. М.: ЭРН, 1999. 822 с.
- Немцы России 2006 — Немцы России: населенные пункты и места поселения: энциклопедический словарь / сост.: В. Ф. Дизендорф. М.: ЭРН, 2006. 472 с.
- Немцы-колонисты 2004 — Немцы-колонисты в век Екатерины / сост.: Е. Е. Лыкова, М. И. Осекина. М.: Древлехранилище; Общ. акад. наук рос. немцев, 2004. 340 с.
- Немецкий акцент 2010 — Немецкий акцент: Германия в истории, науке и культуре Калмыкии: мат-лы междунар. науч.-практ. конф. (г. Элиста, 30 сентября 2010 г.) / редкол.: Б. В. Буданова (отв. за вып.), В. О. Имеров, Н. Ц. Босчаева, Р. Г. Саряева. Элиста: КалмГУ, 2010. 136 с.
- Немецкое население 2002 — Немецкое население Северного Кавказа: социально-экономическая, политическая и религиозная жизнь (последняя четверть XVIII – середина XX в.: сб. док. / сост., предисл. Т. Н. Плохотнюк. Ставрополь: СГУ, 2002. 272 с.
- Оконова 2013 — *Оконова Л. В.* Депортация немцев из Калмыцкой АССР // Oriental Studies (Вестник Калмыцкого института гуманитарных исследований). 2013. № 3. С. 52–56.
- Оконова, Лиджиева 2014 — *Оконова Л. В., Лиджиева И. В.* Реконструкция истории депортации немцев Калмыкии // Новые исследования Тувы. 2014. № 4. С. 88–98.
- Очир-Горяев 2001 — *Очир-Горяев В.* Калмыcko-немецкие этнокультурные связи // Вестник КИГИ РАН. Элиста: АПП «Джангар», 2001. С. 281–284.
- Очирова, Белоусов 2011 — *Очирова Н. Г., Белоусов С. С.* Этносоциальное развитие немецкого населения калмыкии во второй половине XIX – начале XXI веков // Научная мысль Кавказа. 2011. № 2. С. 97–103.
- Плохотнюк 1998 — *Плохотнюк Т. Н.* Образование немецких колоний на Северном Кавказе // Миграционные процессы среди российских немцев: исторический аспект: мат-лы междунар. науч. конф. (г. Анапа, 26–30 сентября 1997 г.). М.: Готика, 1998. С. 109–133.
- Плохотнюк 2001 — *Плохотнюк Т. Н.* Российские немцы на Северном Кавказе. М.: Обществ. акад. наук рос. немцев, 2001. 203 с.
- Полян 2003 — *Полян, Павел.* У истоков советской депортационной политики: выселения белых казаков и крупных землевладельцев (1918–1925) [электронный ресурс] // Государство и антропоток. Центр стратегических исследований Приволжского федерального округа. Группа «Русский Архипелаг». URL: <http://antropotok.archipelag.ru/text/a304.htm> (дата обращения: 10.01.2009). Републикация 7 марта 2004: <http://www.demoscope.ru/weekly/2004/0147/analit01.php>
- Полян 2001 — *Полян Павел.* Не по своей воле... История и география принудительных миграций в СССР. М.: ОГИ-Мемориал, 2001. 328 с.
- Постановление Оргбюро 1938а — Постановление Оргбюро ЦК ВКП(б) «О ликвидации национальных районов и сельсоветов». 24 января 1938. РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 114. Д. 637. Л. 7 // ЦК ВКП(б) и национальный вопрос. Кн. 2. 1933–1945: сб. док. / сост. Л. С. Гатагова, Л. П. Кошелева, Л. А. Роговая, Дж. Кадю. М.: РОССПЭН, 2009. С. 341.
- Постановление Оргбюро 1938б — Постановление Оргбюро ЦК ВКП(б) «О ликвидации национальных школ и национальных отделений в школах». 24 января 1938. РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 114. Д. 634. Л. 7 // ЦК ВКП(б) и

- национальный вопрос. Кн. 2. 1933–1945: сб. док. / сост. Л. С. Гатагова, Л. П. Кошелева, Л. А. Роговая, Дж. Кадио. М.: РОССПЭН, 2009. С. 342–343.
- Постановление Оргбюро 1938в — Постановление Оргбюро ЦК ВКП(б) «О ликвидации национальных педучилищ и институтов». 19 марта 1938. РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 114. Д. 640. Л. 6, 36 // ЦК ВКП(б) и национальный вопрос. Кн. 2. 1933–1945: сб. док. / сост. Л. С. Гатагова, Л. П. Кошелева, Л. А. Роговая, Дж. Кадио. М.: РОССПЭН, 2009. С. 395–396.
- Постановление Полибюро 1939 — Постановление Политбюро ЦК ВКП(б) «О ликвидации и преобразовании искусственно созданных национальных районов и сельсоветов». 20 февраля 1939 г. // РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 3. Д. 1006. Л. 39, 40, 94–107 // ЦК ВКП(б) и национальный вопрос. Кн. 2. 1933–1945: сб. док. / сост. Л. С. Гатагова, Л. П. Кошелева, Л. А. Роговая, Дж. Кадио. М.: РОССПЭН, 2009. С. 451–460.
- Райт 2015 — *Райт А. Г.* История села Цюрих. 1767–1941. М.: Фонд «Цюрих-Зоркино», 2015. 717 с.
- Рейфман 2007 — *Рейфман П.* История русской, советской и постсоветской цензуры. Электронный курс лекций. Тарту, 2007 [электронный ресурс] // Библиотека Гумер. История. URL: [https://www.gumer.info/bibliotek\\_Buks/History/reifm/11.php](https://www.gumer.info/bibliotek_Buks/History/reifm/11.php) (а также на сайте автора: <http://reifman.ru/>) (дата обращения: 25.01.2022).
- Российские немцы 2021 — Российские немцы / отв. ред. Т. Б. Смирнова, В. А. Тишков. М.: Наука, 2021. 719 с.
- Саряева 2013 — *Саряева Р. Г.* Освещение депортации поволжских немцев в периодической печати Калмыкии // Репрессированные народы: история и современность: мат-лы Всерос. науч. конф. (г. Элиста, 26–28 ноября 2013 г.). Ч. II. Элиста: КГУ, 2013. С. 125–131.
- Саряева 2015 — *Саряева Р. Г.* Немцы Калмыкии: история и судьба этноса в печатных СМИ Калмыкии. Элиста: КГУ, 2015. 86 с.
- Так это было 1993 — Так это было. Национальные репрессии в СССР. 1919–1952 годы. В 3-х томах / ред.-сост. С. У. Алиева. М.: Инсан, 1993. Т. 1, 337 с.; Т. 3, 351 с.
- Труд на концессионных 2015 — Труд на концессионных предприятиях Российской империи и СССР (1900–1940-е годы): док-ты и мат-лы / под общ. ред. Т. В. Юдиной; сост.: Т. В. Юдина (отв. сост.), В. В. Булатов, Е. Л. Фурман. Волгоград: ВолГУ, 2015. 477 с.
- Убушаев 1992 — *Убушаев В.* О депортации немецкого населения Калмыкии // Репрессированные народы: история и современность: тезисы докладов и сообщений Российской научно-практической конференции (г. Элиста, 28–29 мая 1992 г.) / редкол.: В. Б. Убушаев (отв. ред.) и др. Элиста: КГУ, 1992. С. 37–38.
- Убушаев 2001 — *Убушаев В. Б.* Немцы в Калмыкии: от добровольного переселения к насильственной депортации // Динамика ценностных и культурных ориентаций народов Калмыкии: сб. науч. тр. / отв. ред. А. Н. Овшинов. Элиста: КГУ, 2001. С. 173–176.
- Указ 1948 — Указ Президиума ВС СССР от 26.11.1948 «Об уголовной ответственности за побеги из мест обязательного и постоянного поселения лиц, выселенных в отдаленные районы Советского Союза в период Отечественной войны» // Справочно-правовая база «КонсультантПлюс». URL: <http://www.consultant.ru/cons/cgi/online.cgi?req=doc&base=ESU&n=16040#K9IqTKTUZdtIEcq7> (дата обращения: 20.01.2022).
- Усанова 1993 — *Усанова Н. А.* Немецкая советская автономия: создание, упразднение и проблемы восстановления // Репрессированные народы: упразднение государственности и проблемы реабилитации. Тезисы докладов и сообщений Российской научно-практической конференции (г. Элиста, 26–27 декабря 1993 г.). Элиста: КГУ, 1993. С. 40–41.
- Черказьянова 2011 — *Черказьянова И. В.* Депортация немцев из Ленинграда и Ленинградской области // «Выселить с треском»: очевидцы и исследователи о трагедии российских немцев: Сб. науч. ст. и воспом. / под ред. А. А. Германа и О. Ю. Силантьевой. М.: МСНК-пресс, 2011. С. 215–241.
- Черказьянова 2021 — *Черказьянова И. В.* Немецкие колонисты в пореформенный период. Подготовка и проведение колониальной реформы 1871 г. // Ежегодник Международной ассоциации исследователей истории и культуры российских немцев. 2021. № 2 (10). С. 6–20.
- Чернова 1999 — *Чернова Т.* Проблема политических репрессий в отношении немецкого населения в СССР. Обзор отечественной историографии // Наказанный народ: репрессии против советских немцев / ред.-сост. И. Л. Щербакова. М.: Звенья, 1999. С. 261–278.
- Чернова 2001 — *Чернова Т. Н.* Российские немцы. Отечественная библиография 1991–

- 2000 гг. Указатель новейшей литературы по истории и культуре немцев. М.: Готика, 2001. 270 с.
- Чернова 2004 — Чернова Т. Н. К истории первых немецких поселений на Северном Кавказе // Вестник Пятигорского государственного лингвистического университета. 2004. № 4. С. 157–162.
- Чернова-Дёке 2022 — Чернова-Дёке Т. Н. Автономистское движение немцев в Закавказье (1917–1918) // Ежегодник Международной ассоциации исследователей истории и культуры российских немцев. 2022. № 1 (11). С. 16–24
- Черных 2020 — Черных А. В. Этнографическое изучение немецкого населения в регионах Урала в начале XXI в.: проекты, итоги и перспективы // Ежегодник Международной ассоциации исследователей истории и культуры российских немцев. 2020. № 2 (8). С. 170–178.
- Шепталин 2020 — Шепталин А. А. Немцы в Удмуртии: история и современность = Deutsche in Udmurtien. Geschichte und Gegenwart. Ижевск: Видергебурт, 2020. 328 с.
- Шлегель 2022 — Шлегель Е. А. Немцы России и немцы Казахстана: рефлексия об этнической идентичности // Ежегодник Международной ассоциации исследователей истории и культуры российских немцев. 2022. № 1 (11). С. 114–122.
- Eisfeld 1999 — Eisfeld Alfred. Die Russlanddeutschen: 2., erweiterte und aktualisierte Auflage. Band 2. Erste Auflage vom 1992. München: Langen Müller, 1999. 252 s.
- Eisfeld 2003 — Eisfeld, A. Die Aussiedlung der Deutschen aus der Wolgarepublik, 1941–1957. München: Osteuropa-Institut München, 2003. 70 s.
- Fleischhauer 1986 — Fleischhauer Ingeborg. Die Deutschen im Zarenreich. Zwei Jahrhunderte deutsch-russische Kulturgemeinschaft. Stuttgart, DVA. 1986. 671 s.
- Klötzel 1999 — Klötzel Lydia. Die Russlanddeutschen zwischen Autonomie und Auswanderung: Die Geschicke einer nationalen Minderheit vor dem Hintergrund des wechselhaften deutsche-sowjetischen/russischen Verhältnisses. Hamburg: LIT Verlag Münster-Hamburg-London. 350 s.
- Mater 2009 — Mater Edmund. Das Autorenlexikon der Russlanddeutschen. Lage: Lichtzeichen-Verlag, 2009. Bd. 1, 628 s.; Bd. 2, 626 s.; Bd. 3, 588 s.; Bd. 4, 637 s.
- Saryaeva 2009 — Saryaeva Rayma. Die Russlanddeutschen in Kalmückien: Geschichte und Schicksal der Ethnie in den Printmedien Kalmükiens [электронный ресурс] // FH Magdeburg-Stendal, 2009. URL: [https://dlc.library.columbia.edu/catalog/ldpd:514576/bytestreams/content/content?download=true;https://books.google.ru/books/about/Die\\_Russlanddeutschen\\_in\\_Kalm%C3%BCckien\\_Ges.html?id=anbomgEACAAJ&hl=en&output=html\\_text&redir\\_esc=y](https://dlc.library.columbia.edu/catalog/ldpd:514576/bytestreams/content/content?download=true;https://books.google.ru/books/about/Die_Russlanddeutschen_in_Kalm%C3%BCckien_Ges.html?id=anbomgEACAAJ&hl=en&output=html_text&redir_esc=y) (дата обращения: 05.01.2022).
- Schiller 1927 — Schiller F. P. Literatur zur Geschichte und Volkskunde der deutschen Kolonien in der Sowjetunion für die Jahre 1764–1926 // Pokrowsk: In Kommission des Deutschen Staatsverlags der ASSRR der Wolgadeutschen, 1927. 66 s.
- Schippan, Striegnitz 1992 — Schippan Michael, Striegnitz Sonja. Wolgadeutsche. Geschichte und Gegenwart. Berlin: Dietz Verl., GmbH, 1992. 240 s.
- Stumpp 1981 — Stumpp K. Die Russlanddeutschen, zweihundert Jahre unterwegs. Stuttgart: Verl. Landsmannschaft d. Dt. aus Russland, 1981. 142 s.

### References

- 1926 Soviet Census. Ethnic Structures in Regions of the RSFSR. Kalmyk Autonomous Oblast. On: Demoscope Weekly. Project by the Vishnevsky Institute of Demography (HSE University). Available at: [http://www.demoscope.ru/weekly/ssp/rus\\_nac\\_26.php?reg=484](http://www.demoscope.ru/weekly/ssp/rus_nac_26.php?reg=484) (accessed: 20 January 2022). (In Russ.)
- 1939 Soviet Census. Ethnic Structures in Districts, Cities, and Major Rural Settlements of the RSFSR. Kalmyk ASSR. On: Demoscope Weekly. Project by the Vishnevsky Institute of Demography (HSE University). Available at: [http://www.demoscope.ru/weekly/ssp/rus\\_nac\\_39\\_ra.php?reg=2206](http://www.demoscope.ru/weekly/ssp/rus_nac_39_ra.php?reg=2206) (accessed: 20 January 2022). (In Russ.)
- 1989 Soviet Census. Ethnic Structures in Districts, Cities, and Major Rural Settlements of the RSFSR. Kalmyk ASSR. On: Demoscope Weekly. Project by the Vishnevsky Institute of Demography (HSE University). Available at: [http://www.demoscope.ru/weekly/ssp/sng\\_nac\\_89.php?reg=0](http://www.demoscope.ru/weekly/ssp/sng_nac_89.php?reg=0) (accessed: 20 January 2022). (In Russ.)
- Akkieva S. I. German colonists in Kabardino-Balkaria. In: Russia Germans in the Don, Caucasus, and Volga. Conference proceedings (Anapa, 22–26 September 1994). Moscow: MSNK, 1995. Pp. 149–156. (In Russ.)

- Alekseeva P. Kalmykia in 18<sup>th</sup>-century expeditionary materials. *Teegin gerl*. 1983. No. 2. Pp. 106–110. (In Russ.)
- Alieva S. U. (comp., ed.) This Is How It Was: Ethnic Repressions in the USSR, 1919–1952. In 3 vols. Moscow: Insan, 1993. Vol. 1. 337 p.; Vol. 3, 351 p. (In Russ.)
- Arndt E. A. Economy and Everyday Life of the Volga Germans, 19<sup>th</sup>–20<sup>th</sup> Centuries. Moscow: Mass Media, 1998. 120 p. (In Russ.)
- Arndt E. A. Volga German Folk Costume, Late 18<sup>th</sup> to 20<sup>th</sup> Centuries. Perm: Zvezda, 2000. 128 p. (In Russ.)
- Auman V., Chernyshev V. Soviet Germans before WWII and nowadays. *Pravda*. 1988, November 4. P. 6. (In Russ.)
- Belousov S. S. German population of Kalmykia in works of Kalmyk researchers affiliated to the Russian Academy of Sciences. In: The German Accent. Germany in Kalmykia's History, Science and Culture. Conference proceedings (Elista, 30 September 2010). Elista: Kalmyk State University, 2010. Pp. 52–57. (In Russ.)
- Belousov S. S. German religious organizations in the Kalmyk ASSR and problems of their registration by governmental authorities (second half of the 1950s–1980s). *Oriental Studies*. 2016. Vol. 24. No. 2. Pp. 34–41. (In Russ.) DOI: 10.22162/2075-7794-2016-24-2-34-41
- Borisenko I. Earliest explorers of Kalmyk steppe. *Teegin gerl*. 1977. No. 4. Pp. 141–147. (In Russ.)
- Borisenko I. German settlements in Kalmykia: Glimpses of history. *Elistinskie novosti*. 1998, April 25–30. P. 5. (In Russ.)
- Borisenko I. Germans in Kalmykia. *Sovetskaya Kalmykiya*. 1991, February 22. P. 2. (In Russ.)
- Borisenko I. Pioneering explorers. *Komsomolets Kalmykii*. 1977, April 2. P. 4. (In Russ.)
- Borisenko I. V. Germans in Kalmykia: Glimpses of history. In: Historical Ties between The Lower Volga Kalmyks and Sarepta Community, 18<sup>th</sup>–20<sup>th</sup> Centuries. History, Science, Religion and Culture. Conference proceedings (Volgograd, 6–13 April 2000). Volgograd: Staraya Sarepta, 2001. Pp. 141–144. (In Russ.)
- Borisenko I. V., Ubushieva S. I. Essays on Kalmykia's Historical Geography, 1917 to Early 1990s. Kalmyk Humanities Research Institute (RAS), Kalmyk State University. Elista: Dzhangar, 2000. 168 p. (In Russ.)
- Bugay N. F. Ethnic deportations. In: War and Society, 1941–1945. Collected materials. Vol. 2. Moscow: Nauka, 2004. Available at: [http://scepsis.ru/library/id\\_1237.html](http://scepsis.ru/library/id_1237.html) (accessed: 15 January 2022). (In Russ.)
- Bugay N. F. Operation Ulusy. L. Burchinova (ed.). Elista: Zaya Pandita Center, 1991. 88 p. (In Russ.)
- Bugay N. F. The 1940s: 'Autonomy of the Volga Germans be abolished ...'. *History of the USSR*. 1991. No. 2. Pp. 172–180. (In Russ.)
- Bugay N. F. The 1940s–1950s: Consequences of ethnic deportations. *History of the USSR*. 1992. No. 1. Pp. 122–143. (In Russ.)
- Budanova B. V. et al. (eds.). The German Accent. Germany in Kalmykia's History, Science and Culture. Conference proceedings (Elista, 30 September 2010). Elista: Kalmyk State University, 2010. 136 p. (In Russ.)
- Bukhonova I. N., Mitropolskaya T. B. (comps.) Kazakhstan Germans, 1921–1975: Glimpses of History. Collected documents. 2<sup>nd</sup> ed. Almaty, Moscow: Gotika, 2000. 376 p. (In Russ.)
- Cherkazyanova I. V. Deportation of Germans from Leningrad and Leningrad Oblast. In: German A. A., Silantyeva O. Yu. (eds.) 'Be They Deported Severely': Eyewitness and Research Accounts of Russia Germans' Tragedy. Collected scholarly papers and memoirs. Moscow: MSNK-Press, 2011. Pp. 215–241. (In Russ.)
- Cherkazyanova I. V. German colonists in the post-reform period. Preparation and implementation of the colonist reform of 1871. *The Yearbook of the International Association of Researchers of History and Culture of Russian Germans*. 2021. No. 2 (10). Pp. 6–20. (In Russ.)
- Chernova T. N. History of earliest German settlements in the North Caucasus approached. *Vestnik Pyatigorskogo gosudarstvennogo lingvistikheskogo universiteta*. 2004. No. 4. Pp. 157–162. (In Russ.)
- Chernova T. N. Russia Germans: Russian Bibliography, 1991–2000. Guidebook to contemporary works dealing with the history and culture of [Russia] Germans. Moscow: Gotika, 2001. 270 p. (In Russ.)
- Chernova T. Political repressions against Germans in the USSR: Russian historiography reviewed. In: Shcherbakova I. L. (comp., ed.) The Punished People: Repressions against Soviet Germans. Moscow: Zvenya, 1999. Pp. 261–278. (In Russ.)
- Chernova-Deoke T. N. Autonomy movement of the Germans in the Transcaucasus (1917–1918). *The Yearbook of the International Association of Researchers of History and Culture of Russian Germans*. 2022. No. 1 (11). Pp. 16–24. (In Russ.)
- Chernykh A. V. Ethnographic study of the German population in the regions of the Urals at the beginning of the XXI century: projects, results

- and prospects. *The Yearbook of the International Association of Researchers of History and Culture of Russian Germans*. 2020. No. 2 (8). Pp. 170–178. (In Russ.)
- Decree of the Organizational Bureau of the VKP(B) Central Committee on Abolishment of Ethnic Districts and Selsoviets of 24 January 1938 (At: Russian State Archive of Sociopolitical History. Coll. 17. Cat. 114. File 637. P. 7). In: Gatagova L. S. et al. (comps.) VKP(B) Central Committee and the Nationalities Question. Book 2: 1933–1945. Collected documents. Moscow: ROSSPEN, 2009. P. 341. Available at: <http://docs.historyrussia.org/ru/nodes/123861> (accessed: 3 January 2022). (In Russ.)
- Decree of the Organizational Bureau of the VKP(B) Central Committee on Elimination of Ethnic Schools and Ethnic School Departments of 24 January 1938 (At: Russian State Archive of Sociopolitical History. Coll. 17. Cat. 114. File 634. P. 7). In: Gatagova L. S. et al. (comps.) VKP(B) Central Committee and the Nationalities Question. Book 2: 1933–1945. Collected documents. Moscow: ROSSPEN, 2009. Pp. 342–343. Available at: <http://docs.historyrussia.org/ru/nodes/123862> (accessed: 3 January 2022). (In Russ.)
- Decree of the Organizational Bureau of the VKP(B) Central Committee on Elimination of Ethnic Teachers' Training Colleges and Institutes of 19 March 1938 (At: Russian State Archive of Sociopolitical History. Coll. 17. Cat. 114. File 640. Pp. 6, 36). In: Gatagova L. S. et al. (comps.) VKP(B) Central Committee and the Nationalities Question. Book 2: 1933–1945. Collected documents. Moscow: ROSSPEN, 2009. Pp. 395–395. Available at: <http://docs.historyrussia.org/ru/nodes/123877#mode/grid/page/1/zoom/4> (accessed: 3 January 2022). (In Russ.)
- Decree of the Political Bureau of the VKP(B) Central Committee on Abolition and Reorganization of Artificially Established Ethnic Districts and Selsoviets of 20 February 1939 (At: Russian State Archive of Sociopolitical History. Coll. 17. Cat. 3. File 1006. Pp. 39, 40, 94–107). In: Gatagova L. S. et al. (comps.) VKP(B) Central Committee and the Nationalities Question. Book 2: 1933–1945. Collected documents. Moscow: ROSSPEN, 2009. Pp. 451–460. (In Russ.)
- Decree of the Presidium of the USSR Supreme Soviet of 26 November 1948 on Criminal Sanctions to Individuals Relocated to Remote Territories of the Soviet Union during the Great Patriotic War for Flights from Places of Obligatory and Permanent Residence. On: CONSULTANT PLUS Law Assistance System. Available at: <http://www.consultant.ru/cons/cgi/online.cgi?req=doc&base=ESU&n=16040#K9IqTK-TUZdtIEcq7> (accessed: 20 January 2022). (In Russ.)
- Diesendorf V. F. (comp.) *Russia Germans: Settlements and Localities*. Encyclopedic dictionary. Moscow: ERN, 2006. 472 p. (In Russ.)
- Ditz J. E. *History of the Volga German Colonists*. 3<sup>rd</sup> ed. Moscow: Gotika, 2000. 496 p. (In Russ.)
- Ditz J. E. *History of the Volga German Colonists*. I. Pleve (ed.). Moscow: Gotika, 1997. 496 p. (In Russ.)
- Dulson A. A. *Russia Germans: Past, Present, Future*. Tomsk: Tomsk Polytechnic University, 2012. On: Deutsche der Region Tomsk (website). Available at: [https://www.tomdeutsche.ru/content/editor/Rossiyskie%20nemtsy\\_doklad%20Dul'zona.pdf?r=1354603038](https://www.tomdeutsche.ru/content/editor/Rossiyskie%20nemtsy_doklad%20Dul'zona.pdf?r=1354603038) (accessed: 6 January 2022). (In Russ.)
- Dzhimbinov S. An epitaph to spetskhran? *Novy Mir*. 1990. No. 5. Pp. 242–253. (In Russ.)
- Eisfeld A. *Die Aussiedlung der Deutschen aus der Wolgarepublik, 1941–1957*. München: Osteuropa-Institut München, 2003. 70 p. (In Germ.)
- Eisfeld A. *Die Russlanddeutschen*. 2<sup>nd</sup> ed., suppl. and rev. Vol. 2. München: Langen Müller, 1999. 252 p. (In Germ.)
- Eisfeld A. Political self-organization of Russia Germans: Historical path and contemporary challenges reviewed. In: *Germans of Russia. Historical Path and Contemporary Challenges of Self-Organization*. Conference proceedings (Moscow, 29–30 October 2007). Moscow: MSNK-Press, 2008. Pp. 68–74. (In Russ.)
- Eisfeld A. *Russia and its Germans*. In: *The German Accent. Germany in Kalmykia's History, Science and Culture*. Conference proceedings (Elista, 30 September 2010). Elista: Kalmyk State University, 2010. Pp. 13–20. (In Russ.)
- Eisfeld A. *Russia Germans in 1996–2000: Social Standing and Prospects*. On: Rundschau. Posted on 2 November 2006. Available at: <http://www.rundschau.mv.ru/eisfeld-r.htm> (accessed: 27 November 2008). (In Russ.)
- Eisfeld A., Eisfeld O. (comps.) *Germans of Ukraine: The Deportation of 1941–1946*. Collected documents. A. Kudryachenka (foreword). Kiev: Feniks, 2021. 280 p. (In Ukr., Russ. and Germ.)
- Eisfeld A., Eisfeld O. (eds.) *History and Culture of Germans in Kazakhstan = Geschichte und Kultur der Deutschen in Kasachstan*. Göttingen, Almaty: 2017. 524 p. (In Russ. and Germ.)
- Fleischhauer I. *Die Deutschen im Zarenreich. Zwei Jahrhunderte deutsch-russische Kulturgemein-*

- schaft. Stuttgart: DVA, 1986. 671 p. (In Germ.)
- German A. A. German Autonomy on the Volga: 1918–1941. 2<sup>nd</sup> ed. Moscow: MSNK-Press, 2007. 576 p. (In Russ.)
- German A. A. German Autonomy on the Volga: 1918–1941. Part 1. Saratov: Saratov State University, 1992. 192 p. (In Russ.)
- German A. A., Ilarionova T. S., Pleve I. R. History of Russia Germans: Chrestomathy. Moscow: MSNK-Press, 2005. 544 p. (In Russ.)
- German A. A., Ilarionova T. S., Pleve I. R., Khasin V. V., Luchnikov A. V. History of Russia Germans = Geschichte der Deutschen in Russland. Coursebook. International Union of German Culture. 2<sup>nd</sup> ed., rev. and suppl. Moscow: MaVigrupp, 2020. 648 p. (In Russ.)
- German A. A., Pleve I. R. The Volga Germans: A Brief Historical Essay. Saratov: Saratov State University, 2002. 144 p. (In Russ.)
- Grigoryeva R. 'This is my Motherland': An interview with R. Vitman. *Leninets*. 1988, December 27. P. 2. (In Russ.)
- Internal Memorandum by Kalmyk ASSR Internal Affairs Commissar G. Ya. Goncharov and Head of KASSR NKVD Office Korotkov to Chief of USSR NKVD Department 2 P. V. Fedotov Summarizing Outcomes of the Campaign to Have Resettled Ethnic Germans from the Kalmyk ASSR. 22 December 1941. At: State Archive of the Russian Federation. Coll. P-9479. Cat. n/d. File 86. Pp. 43–45. Original. On: Stalin. Time, Personalities, Empire. Ethnic Deportations. Available at: <https://stalinism.ru/deportatsii-narodov/dokladnaya-zapiska-narkoma-vnutrennikh-del-kalmytskoj-assr-g-ya-goncharova-nachalnika-kro-nkvd-kalmytskoj-assr-korotkova-nachalniku-2-go-upravleniya-nkvd-sssr-p-v-fedotovu-ob-itogakh-peresele-niya-lits-nemetskoj-natsionalnosti-iz-kalmytskoj-assr.html> (accessed: 20 January 2022). (In Russ.)
- Ivashchenko V. Germans forced to leave motherland. *Izvestiya Kalmykii*. 1992, November 17. P. 3. (In Russ.)
- Ivashchenko V., Kovalev V. Soviet Germans have future: Delegates of Gorodovikovsk Conference resume. *Sovetskaya Kalmykiya*. 1991, February 28. Pp. 1, 3. (In Russ.)
- Jafarly M. The 1941 Deportation of ethnic Germans from the South Caucasus reviewed. In: Soviet Germans during the Great Patriotic War and the First Post-War Decade, 1941–1955. Conference proceedings (Moscow, 19–22 October 2000). Moscow: Gotika, 2001. Pp. 127–139. (In Russ.)
- Karagaev I. Soul in dismay and hope. *Sovetskaya Kalmykiya*. 1992, June 25. P. 2. (In Russ.)
- Karev V. et al. (eds.) Russia Germans: An Encyclopedia. Vol. 1: A–И. Moscow: ERN, 1999. 822 p. (In Russ.)
- Kichikhin A. N. Germans in Russia: From voluntary migration to forced deportation. Reprint. In: Ubushaev V. B. et al. (eds.) Repressed Peoples: History and Present Days. Conference abstracts (Elista, 28–29 May 1992). Elista: Kalmyk State University, 1992. Pp. 176–179 (In Russ.)
- Kisser T. S. Germans of the Urals, Mid-20<sup>th</sup> to Early 21<sup>st</sup> Century: Transformation of Ethnic Identity Analyzed. Cand. Sc. (history) thesis. St. Petersburg, 2019. 345 p. (In Russ.)
- Klaus A. A. Our Colonies: Experiences and Materials on the History and Statistics of Foreign Colonization in Russia. Vol. 1. St. Petersburg: V. V. Nusvalt, 1869. 561 p. (In Russ.)
- Klötzel L. Die Russlanddeutschen zwischen Autonomie und Auswanderung: Die Geschichte einer nationalen Minderheit vor dem Hintergrund des wechselhaften deutsche-sowjetischen/russischen Verhältnisses. Hamburg: LIT Verlag Münster-Hamburg-London, 1999. 350 p. (In Germ.)
- Korn R. Decision of 1918: Labor commune of Volga Germans. On: RD-Zeitung.eu (Russlanddeutsche Online-Zeitung). Posted on 31 October 2008. Available at: <http://rd-zeitung.eu/ru/reshenie-1918-goda-trudovaya-kommuna-nemtse/> (accessed: 20 August 2020). (In Russ.)
- Kovalev V. Roots broken: Thoughts of Ivan Braun and others awaiting exit visas. Essay. *Sovetskaya Kalmykiya*. 1988, October 18. P. 3. (In Russ.)
- Krieger V. A Brief Essay on the History of Russia Germans: Geographic and Demographic Aspects. On: Dr. Viktor Krieger (webpage). Available at: <http://www.viktorkrieger.homepage.t-online.de/html/kratkij.html> (accessed: 25 December 2020). (In Russ.)
- Kumenova N. 'I choose to stay in Russia' (interview). *Izvestiya Kalmykii*. 1992, April 2. P. 3. (In Russ.)
- Lapin A., Frank A. Russia Germans. *Komsomolskaya pravda*. 1988, December 28. P. 2. (In Russ.)
- Laudenschläger I. Precepts of earliest colonists. *Sovetskaya Kalmykiya*. 1990, May 18. P. 2. (In Russ.)
- Laudenschläger I. Where is truth? *Sovetskaya Kalmykiya*. 1991, February 22. P. 3. (In Russ.)
- Lizenberger O. A. How German Lutherans and Catholics were perceived by Russian society and Orthodox Church: A confessional aspect. In: German A. A. (ed.) Russian State, Society and Ethnic Germans: Key Stages and Essentials of Interaction, 18<sup>th</sup> to 21<sup>st</sup> Centuries. Con-

- ference proceedings (Moscow, 1–3 November 2006). Moscow: MSNK-Press, 2007. Pp. 9–19. (In Russ.)
- Lykova E. E., Osekina M. I. (comps.) German Colonists in the Era of Catherine II. Moscow: Drevlekhranilishche, Public Academy of Sciences of Russia Germans, 2004. 340 p. (In Russ.)
- Malinowski L. Germans in Russia and the Altay. Essays in popular history. Barnaul: Pozitsiya, 1995. 182 p. (In Russ.)
- Malinowski L. History of Soviet Germans in contemporary Germany's historiography. *Voprosy Istorii*. 1991. No. 2–3. Pp. 238–241. (In Russ.)
- Mater E. Das Autorenlexikon der Russland-deutschen. Lage: Lichtzeichen-Verlag, 2009. Vol. 1, 628 p.; Vol. 2, 626 p.; Vol. 3, 588 p.; Vol. 4, 637 p. (In Germ.)
- Mukhtarova L. Captives of two countries. *Izvestiya Kalmykii*. 1992, May 29. P. 3. (In Russ.)
- Murgaev S. M. Collections of Kalmykia's National Archive: 18<sup>th</sup>-century contacts between Kalmyks and Volga Germans reviewed. In: Local Archives and Regional Histories. Conference proceedings (St. Petersburg, 1 September 1997). St. Petersburg: Nestor-Istoriya, 1997. Pp. 116–118. (In Russ.)
- Narkhinova E. P., Golubev E. A. (comps.) Buryatia Germans. Ulan-Ude: Buryatia Book Publ., 1995. 98 p. (In Russ.)
- Nastaeva T. It is improper that we depart. *Sovetskaya Kalmykiya*. 1993, October 12. P. 3. (In Russ.)
- Nikitenko G. A., Gromova E. B., Krivneva M. I. (comps.) Administrative Divisions of Stavropol Region: From the Late 18<sup>th</sup> Century to the Year 1920. Reference book. Stavropol Krai Archival Affairs Committee, State Archive of Stavropol Krai. Stavropol: Stavropol, 2008. 389 p. (In Russ.)
- Ochir-Goryaev V. Kalmyk-German ethnocultural ties. In: Bulletin of the Kalmyk Humanities Research Institute (RAS). Jubilee edition. Elista: Dzhangar, 2001. Pp. 281–284. (In Russ.)
- Ochirova N. G., Belousov S. S. Ethnosocial development of the German population of Kalmykia in the late 19<sup>th</sup> – early 21<sup>st</sup> centuries. *Scientific Thought of Caucasus*. 2011. No. 2. Pp. 97–103. (In Russ.)
- Okonova L. V. Deportation of Germans from the Kalmyk ASSR. *Oriental Studies (Bulletin of the Kalmyk Institute for Humanities of the RAS)*. 2013. No. 3. Pp. 52–56. (In Russ.)
- Okonova L. V., Lidzhieva I. V. Reconstructing the history of deportation of Germans of Kalmykia. *The New Research of Tuva*. 2014. No. 4. Pp. 88–98. (In Russ.)
- Plokhotnyuk T. N. (comp.) Germans in the North Caucasus, Late 18<sup>th</sup> to Mid-20<sup>th</sup> Centuries: Socioeconomic, Political and Religious Aspects. Collected documents. Stavropol: Stavropol State University, 2002. 272 p. (In Russ.)
- Plokhotnyuk T. N. Establishment of German colonies in the North Caucasus. In: Migration Processes among Russia Germans in a Historical Perspective. Conference proceedings (Anapa, 26–30 September 1997). Moscow: Gotika, 1998. Pp. 109–133. (In Russ.)
- Plokhotnyuk T. N. Russia Germans in the North Caucasus. Moscow: Public Academy of Sciences of Russia Germans, 2001. 203 p. (In Russ.)
- Polyan P. Against Their Will ... The History and Geography of Forced Migrations in the USSR. Moscow: OGI-Memorial, 2001. 328 p. (In Russ.)
- Polyan P. At the beginnings of Soviet deportation policy: [Forced] relocations of white Cossacks, 1918–1925. Republication. On: State and Human Flows (website). [Project by the] Center for Strategic Research of the Volga Federal District. Available at: <http://antropotok.archipelag.ru/text/a304.htm> (accessed: 10 January 2009). (In Russ.)
- Raith A. G. History of Zürich Village: 1767–1941. Moscow: Zürich –Zorkino Foundation, 2015. 717 p. (In Russ.)
- Reifman P. History of Russian, Soviet, and Post-Soviet Censorship. Lecture materials. Tartu, 2007. Available at: [http://www.gumer.info/bibliotek\\_Buks/History/reifm/index.php](http://www.gumer.info/bibliotek_Buks/History/reifm/index.php) (accessed: 25 January 2022). (In Russ.)
- Saryaeva R. Die Russlanddeutschen in Kalmückien: Geschichte und Schicksal der Ethnie in den Printmedien Kalmückiens. FH Magdeburg-Stendal, 2009. Available at: [https://dlc.library.columbia.edu/catalog/ldpd:514576/bytestreams/content/content?download=true;https://books.google.ru/books/about/Die\\_Russlanddeutschen\\_in\\_Kalm%C3%BCckien\\_Ges.html?id=anbomgEACAAJ&hl=en&output=html\\_text&redir\\_esc=y](https://dlc.library.columbia.edu/catalog/ldpd:514576/bytestreams/content/content?download=true;https://books.google.ru/books/about/Die_Russlanddeutschen_in_Kalm%C3%BCckien_Ges.html?id=anbomgEACAAJ&hl=en&output=html_text&redir_esc=y) (accessed: 5 January 2022). (In Germ.)
- Saryaeva R. G. Deportation of the Volga Germans in Kalmykia's periodicals. In: Ochirova N. G., Salaev B. K. (eds.) Repressed Peoples: Past and Present. Conference proceedings (Elista, 26–28 November 2013). Elista: Kalmyk State University, 2013. Part 2. Pp. 125–131. (In Russ.)
- Saryaeva R. G. Kalmykia Germans: History and Destiny of the Ethnos in Kalmykia's Print Media. Elista: Kalmyk State University, 2015. 86 p. (In Russ.)

- Schiller F. P. Literatur zur Geschichte und Volkskunde der deutschen Kolonien in der Sowjetunion für die Jahre 1764–1926. Pokrovsk: State Publ. Commission (Volga German Autonomous Soviet Socialist Republic), 1927. 66 p. (In Germ.)
- Schippan M., Striegnitz S. Wolgadeutsche. Geschichte und Gegenwart. Berlin: Dietz Verl. GmbH, 1992. 240 p. (In Germ.)
- Schlegel E. A. Germans of Russia and Kazakhstan: reflection over ethnic identity. *The Yearbook of the International Association of Researchers of History and Culture of Russian Germans*. 2022. No. 1 (11). Pp. 114–122. (In Russ.)
- Sheptalin A. A. Germans in Udmurtia: Past and Present = Deutsche in Udmurtien. Geschichte und Gegenwart. Izhevsk: Wiedergeburt, 2020. 328 p. (In Russ. and Germ.)
- Sinner J. P. The Lower Volga Germans: A Historical Essay. Saratov, 1925. 20 p. (In Russ.)
- Smirnova T. B., Tishkov V. A. (eds.) Russia Germans. Miklouho-Maclay Institute of Ethnology and Anthropology (RAS), Dostoevsky Omsk State University. Moscow: Nauka, 2021. 719 p. (In Russ.)
- Stumpp K. Die Russlanddeutschen, zweihundert Jahre unterwegs. Stuttgart: Verl. Landsmannschaft d. Dt. aus Russland, 1981. 142 p. (In Germ.)
- Tapkina A. O. et al. (comps.) Republic of Kalmykia: Administrative Divisions, 1918–2017. Reference book. Elista: Kalmyk Scientific Center (RAS), 2019. 908 p. (In Russ.)
- Ubushaev V. B. Germans in Kalmykia: From voluntary migration to forced deportation. In: Ovshinov A. N. (ed.) Peoples of Kalmykia: Dynamics of Values and Cultural Orientations reviewed. Elista: Kalmyk State University, 2001. Pp. 173–176. (In Russ.)
- Ubushaev V. Deportation of Kalmykia Germans revisited. In: Ubushaev V. B. et al. (eds.) Repressed Peoples: History and Present Days. Conference abstracts (Elista, 28–29 May 1992). Elista: Kalmyk State University, 1992. Pp. 37–38. (In Russ.)
- Usanova N. A. Soviet German autonomy: Establishment, abolition, and problems of restoration. In: Repressed Peoples. Abolition of Autonomies and Problems of Rehabilitation. Conference abstracts (Elista, 26–27 December 1993). Elista: Kalmyk State University, 1993. Pp. 40–41. (In Russ.)
- Waschkau N. E. Germans in Russia: History and Destiny. Volgograd: Volgograd State University, 1994. 198 p. (In Russ.)
- Waschkau N. The wrongly accused: Russia Germans in forced settlements and NKVD labor columns. *Rodina*. 2002. No. 10. Pp. 99–104. (In Russ.)
- Weiman D. I., Chernykh A. V. Germans of Perm: History and Culture. St. Petersburg: Mamatov, 2015. 64 p. (In Russ.)
- Wiebe P. P. German Colonies in Siberia: A Socioeconomic Aspect. Omsk: Omsk State Pedagogical University, 2007. 368 p. (In Russ.)
- Wormsbecher H. Germans in the USSR. *Znamya*. 1988. No. 11. Pp. 193–203. (In Russ.)
- Wormsbecher H. Russia Germans: At the last limit? *Social Sciences and Contemporary World*. 1999. No. 2. Pp. 75–84. (In Russ.)
- Yudina T. V., Bulatov V. V., Furman E. L. (comps.) Concessionary Enterprises of the Russian Empire and USSR, 1900s–1940s: Labor Relations Reviewed. Documents and materials. T. Yudina (ed.). Volgograd: Volgograd State University, 2015. 477 p. (In Russ.)
- Zeynalova S. M. German Colonies in Azerbaijan, 1919–1941. Baku: Araz, 2002. 221 p. (In Russ.)

